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–9 –7 Около 940 деревьев и свыше семи тысяч кустарников 
высадят возле поликлиник: клены, рябины, красные дубы, 
декоративные и плодовые деревья, чубушник, гортензии.
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К луб Музея Побе-
ды распахнул 
двери для школь-
ников в возрасте 
от семи до три-

надцати лет. На торжествен-
ной церемонии открытия но-
вой смены ребята стояли вме-
сте со своими вожатыми, раз-
деленные по тематическим 
направлениям. Представите-
ли каждого направления по 
очереди подходили к старшей 
вожатой, демонстрируя свой 
талисман и произнося девиз.
Детей ждут патриотические 
квесты, развивающие игры, 
спортивные занятия, эксклю-
зивные мастер-классы и фе-
стивали.
— В течение пяти дней каждой 
каникулярной смены дети ра-
ботают над проектами в рам-
ках 10 тематических направ-
лений, — рассказала директор 
детского клуба Музея Побе-
ды Мария Гуменюк. — Напри-
мер, в гражданско-патриоти-
ческом направлении ребята 
изучают деятельность различ-
ных силовых ведомств и созда-
ют проект «Письмо бойцу спе-
циальной военной операции», 
а творческое направление го-
товит оригинальное высту-
пление, которое демонстриру-
ется в конце смены. В финале 
недели все направления пред-
ставляют свои проекты друг 
другу на ярмарке, где каждый 
раз можно увидеть что-то но-
вое и интересное.
Мастер-классы для участни-
ков программы проводят как 
вожатые, так и приглашенные 

Музеем Победы специалисты 
и известные личности. Осо-
бенная гордость клуба — 
встречи, на которых извест-
ные актеры, блогеры, журна-
листы, спортсмены и другие 
профессионалы делятся 
с детьми уникальными секре-
тами своего дела. Так, летом 
музей организовал встречу 
с Эдгардом Запашным. Ребята 
получили возможность узнать 
об истории цирковой дина-
стии Запашных, особенностях 
поведения цирковых живот-
ных, а также послушать увле-
кательные истории о жизни за 
кулисами цирка.
— Особенность нашего дет-
ского клуба — широкий 
спектр направлений, позволя-
ющих каждому ребенку найти 
занятие по душе. Так, истори-
ческое направление уделяет 
особое внимание изучению 
истории, кульминацией кото-

рого становится проведение 
экскурсий самими детьми для 
своих сверстников. Спортив-
ное направление ориентиро-
вано на физическое развитие, 

а направление самоуправле-
ния предоставляет ребятам 
возможность избираться на 
пост президента смены, — по-
яснила вожатая историческо-
го направления младшей под-
группы Елена Фатеева. — С по-

мощью взрослых дети активно 
участвуют в организации 
и проведении мероприятий, 
проявляя при этом самостоя-
тельность и инициативу.

Программа кани-
кул разработана 
для детей разного 
возраста. Самые 
маленькие, семи-
летние участники 
объединены в груп-
пу «Мурзилка», 
а остальные рас-
пределяются по 
двум возрастным 
категориям: от 8 до 
10 лет и от 11 до 13 
лет. В течение неде-

ли ребята находятся в музее 
с 8:30 до 19:30, им предостав-
ляется доступ ко всем экспози-
циям, проводятся тематиче-
ские экскурсии в дополнение 
к основным занятиям. Неуди-
вительно, что многие дети воз-

вращаются на «Каникулы 
в Музее Победы» из года в год.
— Я участвую в программе 
«Каникулы в Музее Победы» 
уже на протяжении восьми 
смен, — поделился ученик 
седьмого класса школы 
№ 2200 Илья Балахонов. — 
Успел попробовать себя в раз-
личных направлениях, вклю-
чая историческое, техниче-
ское и самоуправление. Ин-
тереснее всего для меня 
техническое направление, 
так как я учусь в ИТ-классе 
и люблю программирование, 
а также направление самоу-
правления, потому что в нем 
можно стать президентом 
клуба. В этой смене я снова 
планирую баллотироваться 
на пост президента клуба 
и надеюсь, что у меня все по-
лучится. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Вчера в Музее 
Победы стартовал 
новый сезон 
детского клуба 
«Каникулы 
в Музее Победы». 
В церемонии от-
крытия, которая 
прошла в зале 
Полководцев, 
приняли участие 
более 300 юных 
москвичей.

Проект

Пять чудесных дней
Музей Победы дает детям уникальную возможность провести 
каникулы за увлекательными и полезными занятиями

Каждый ребенок 
смог выбрать 
направление, 
соответствующее 
его интересам 

17 февраля. Старшая вожатая Надежда Уткина с постоянными участниками программы «Каникулы в Музее Победы» — учеником 7-го класса школы № 2200 Ильей 
Балахоновым и ученицей 5-го класса школы № 1498 Майей Сапроновой на открытии новой смены. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ Повысим уровень

демографии 
К огромному сожалению, с демогра-
фией в нашей стране не все так хоро-
шо, как нам бы хотелось. Каждый год 
мы видим, что россиян становится все 
меньше. В том году, например, чис-
ленность населения сократилась при-
мерно на 500–600 тысяч человек. Это 
соразмерно с количеством жителей 
какого-нибудь города. И решение де-
мографического вопроса — одно 

из приоритетных направлений для нас.
Но сделать это сложно. Здесь нельзя сказать: «Через год на 
этом месте должна быть дорога». В таком случае можно 
было бы всем миром навалиться и построить что нужно 
к сроку. А демография — это чув-
ства, люди, девять месяцев бере-
менности. Это обязательно от-
вет на вопросы: где жить и на 
что? Это обязательно забота 
о здоровье своем собственном 
и партнера... И таких моментов 
внутри одного демографическо-
го вопроса очень и очень много.
И я не устану повторять: да, 
очень больших успехов достигла 
современная репродуктивная 
медицина. Например, в Москве 
есть целая программа прави-
тельства по сохранению яйце-
клеток. Но природу не обма-
нешь. Я буквально на днях вер-
нулась с большого конгресса 
акушеров-гинекологов, где эксперты сказали, что, когда 
женщине 44 года, 98 процентов ее яйцеклеток уже имеют 
хромосомную мутацию. Из-за этого тяжело и самостоя-
тельно забеременеть, и выносить здорового ребенка. Так 
что принимать решение о рождении детей стоит в том 
возрасте, когда здоровье партнеров позволяет. А мы как 
государство готовы во всем помочь с этим делом и под-
держать молодую семью. 
Как я уже говорила, для решения демографического во-
проса нужно учесть множество вопросов, которые беспо-
коят будущих родителей. Поэтому с нового года в 41 реги-
оне России с самой низкой рождаемостью начало дей-
ствовать «демографическое меню». Для него выделены 
отдельные федеральные бюджеты, которые будут потра-
чены на самые разные меры поддержки. Среди них, на-
пример, дополнительные выплаты при рождении третье-
го и четвертого ребенка или бесплатные няни для студен-
ческих семей. Для них же мы организовали доступ бабу-
шек в общежития и перевод молодых мам на бюджетное 
отделение. Даже решение жилищного вопроса входит 
в «меню»: при рождении первенца государство оплачива-
ет до половины стоимости арендного жилья в месяц, а за 
второго и третьего ребенка — до 75 процентов. И каждый 
регион может поддерживать и развивать несколько мер, 
которые будут доступны семьям.

Ежегодную убыль населения России можно исчис-
лять городами, об этом вчера заявила первый зам-
пред комитета Госдумы по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства Татьяна Буцкая.

ТАТЬЯНА БУЦКАЯ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕ
ТА ГОСДУМЫ ПО ЗАЩИТЕ 
СЕМЬИ, ВОПРОСАМ ОТ
ЦОВСТВА, МАТЕРИНСТВА 
И ДЕТСТВА

миллиона человек посетили в 2024 году парк «Зарядье». 
Как сообщила заммэра Москвы Наталья Сергунина, 
на его территории провели более тысячи экскурсий, 
25 выставок и масштабные городские мероприятия. 

12,5
Старинную усадьбу бережно 
реставрируют специалисты
Вчера мэр Москвы Сегей Со-
бянин (на фото) рассказал 
о комплексной реставрации 
усадьбы Валуево. 

В Москве уделяют особое вни-
мание сохранению культур-
ного наследия. Так, завершил-
ся очередной этап комплекс-
ной реставрации усадьбы Ва-
луево — в водонапорной 
башне XIX века провели про-
тивоаварийные работы.
— Специалисты сделали все, 
чтобы башня не разрушилась. 
Теперь ее будут реставриро-
вать. В усадьбе также идут ра-
боты по сохранению главных 
ворот со скульптурами. Всего 
на территории усадьбы при-
ведем в порядок десять объек-
тов культурного наследия, — 
рассказал Сергей Собянин.
По большинству из этих объ-
ектов продолжается проекти-
рование. Кроме того, привели 

в порядок и фасады доходного 
дома П. В. Лоськова, одного из 
главных украшений Мансу-
ровского переулка.
— Специалисты расчистили 
штукатурку, привели в поря-
док кирпичную кладку и от-
делку первого этажа. Отре-
ставрировали декоративные 
элементы, крыльцо и эркер, 
установили архитектурную 
подсветку, — подчеркнул мэр.

Здание построили в 1906 году 
в стиле северного модерна. 
Оно стилизовано под неболь-
шой средневековый замок.
Также вчера Сергей Собянин 
поздравил школьников и сту-
дентов с Днем российских 
студ отрядов. 
— С 2022 года число участ-
ников движения выросло на 
33 процента: функционирует 
свыше 150 отрядов, к кото-
рым присоединились моло-
дые москвичи из 80 городских 
образовательных организа-
ций, — привел он данные.
Стать участником отрядов мо-
жет каждый студент или 
школьник столицы в возрасте 
от 14 лет.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

 МЭР ОСМОТРЕЛ ХОД 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
МЕТРО ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Почему такелажные команды 
любят непогоду
Ко Дню продовольственной и вещевой службы 
Вооруженных сил нашей страны  ➔ СТР. 4

НАДО ПОНИМАТЬ

Торг уместен. Сколько на самом 
деле стоят недра Украины
Можно ли добывать в этой стране 
редкоземельные металлы ➔ СТР. 5

ГАЙД-ПАРК

Споем! Конкурс «Интервидение» 
возвращается 
Эксперты обсуждают, каким будет российский 
ответ европейцам ➔ СТР. 7

ЕЛЕНА АНЧ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ГБОУ ДПО 
МОСКОВСКИЙ ЦЕНТР ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ 
ПРАКТИК ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВА
НИЯ И НАУКИ ГОРОДА МОСКВЫ

Второй год подряд Музей По-
беды и Департамент образо-
вания успешно реализуют со-
вместную программу канику-
лярного отдыха для детей. 
Каждую неделю в ней прини-
мают участие 300 ребят. 
Участниками этих каникул, как 
правило, становятся дети 
изльготных категорий, много-
детных семей и дети участни-
ков специальной военной 
операции. 
Департамент образования 
инауки — стратегический 
партнер Музея Победы, что 
позволяет реализовывать ка-
никулярные программы 
не только в летнее время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

91,43 12,50КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ЦИФРА ДНЯ

Процесс переработки батареек включает 
пять этапов:

1. Сортировка батареек 
по химическим типам

3. Промывка от электролита. 
Содержимое батареек промывается 
от электролита, который впоследствии 
используется для нейтрализации кислот. 
После этого вода возвращается обратно в цикл

2. Дробление и магнитная сепара-
ция. Рассортированные батарейки 
измельчают в промышленном 
шредере. При помощи магнита 
железная оболочка отделяется 
от внутреннего содержимого

4. Извлечение цветных 
металлов. При помощи 
электролиза извлека-
ются цветные металлы 
или их соли

5. Фильтрация 
графита. Последним 
отфильтровывается 
нерастворимый графит. 
Вода возвращается 
обратно 

По открытым данным 

Сегодня отмечается День 
батарейки. «ВМ» выясни-
ла, как их вторичная пере-
работка помогает сохранить 
природные ресурсы. 
И какие полезные вещества 
можно использовать 
повторно.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6

М
АК
СИ

М
 Б
Л
И
Н
ОВ

 / 
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

Тенденции



Власть Вечерняя Москва 18 февраля 2025 года № 29 (29950) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2025Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»),
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Татьяна Сафонова, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 17.02.2025, 21:00 
Дата выхода в свет: 18.02.2025. № 29 (29950) 12+

2

В чера проходче-
ский комплекс 
с романтичным 
именем «Натали» 
отправился в дли-

тельный подземный путь. За 
15 месяцев щиту необходимо 
проложить левоперегонный 
тоннель между двумя станци-
ями нового направления го-
родской подземки. 
— Поехали! — дал команду 
Сергей Собянин.
— В добрый путь! — в рацию 
до бригады проходчиков до-
неслись слова президента 
АО «Объединение «Ингеоком» 
Дмитрия Евсеева.
В ходе общения с мэром сто-
лицы он доложил о работах на 
строящейся станции. В насто-
ящее время ведутся устрой-
ство ограждения котлована 
и разработка грунта. Знако-
вым этапом стал запуск щита.
— Это, наверное, самый слож-
ный участок. Он проходит под 
руслом Москвы-реки, и нужно 
делать все тщательно, акку-
ратно, грамотно, чтобы прой-
ти безопасно тоннель, — от-
метил Сергей Собянин.
Перед тем как запустить «На-
тали», строители провели ко-
лоссальную работу: трижды 
откачали воду, сделали ограж-

дающие конструкции котло-
вана. Словом, все, чтобы щит 
с прекрасным именем на ме-
таллическом боку мог благо-
получно стартовать. 
— При плановой скорости 
тоннель будет проложен за 
15 месяцев, конечно, постара-
емся выполнить работы до-
срочно, — сообщил в беседе 
с корреспондентом «ВМ» гене-
ральный директор АО «Объе-
динение «Ингеоком» Сергей 
Кидяев. — В 2026 году «Ната-
ли» соединит «Липовую Рощу» 
и «Рублево-Архангельское». 
Общее расстояние между 
станциями — 2,4 километра. 
Бригады ожидают, что поми-
мо водонасыщенных грунтов 

встретиться могут и твердые 
известняки. «Натали» совер-
шит как минимум одну плано-
вую остановку для замены ре-
жущего инструмента.
На протяжении всего пути бу-
дет меняться и глубина зало-
жения будущего тоннеля, — 
от 16,5 до 24 метров. 
— Частично проходка будет 
осуществляться под ложем 
Москвы-реки, — отдельно по-
яснил Сергей Кидяев. 
Инженеры отмечают: при 
сложных гидрогеологических 
условиях темп проходки при-
дется ускорять. Обычная ско-
рость «Натали» — восемь ме-
тров, но проводить проходку 
придется побыстрее. 

Параллельно строители про-
должат работу по созданию 
станции «Рублево-Архангель-
ское». Впереди — еще одна 
проходка шестиметрового 
в обхвате щита. Как правило, 
тоннели начинают проходить 
с разницей в месяц. 
Развернуты работы и на дру-
гих участках Рублево-Архан-
гельской линии метро. Новая 
для городской подземки ветка 
длиной 27,6 километра с 12 
станциями пройдет от между-
народного делового центра 
«Москва-Сити» до Рублево-Ар-
хангельского за МКАД и далее 
в Красногорск — с пересадка-
ми на МЦК, Солнцевскую, Фи-
левскую, Арбатско-Покров-

скую и Большую кольцевую 
линии метро. 
По словам Сергея Собянина, 
на сегодня пройдена треть от 
общей длины тоннелей строя-
щейся Рублево-Архангель-
ской линии. Сейчас работу 
ведут два проходческих ком-
плекса. Ожидается, что в пер-
вые годы эксплуатации Руб-
лево-Архангельской линией 
будут пользоваться четверть 
миллиона пассажиров в сут-
ки. На начальном этапе ли-
нию будет обслуживать элек-
тродепо «Солнцево». Затем 
планируется построить элек-
тродепо «Ильинское». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Тоннель 
проложат под руслом реки
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин дал старт 
проходке тоннеля 
между станциями 
«Рублево-Архан-
гельское» и «Ли-
повая Роща» 
на новой линии 
метрополитена. 
А также глава го-
рода сделал ряд 
значимых заявле-
ний в социальных 
сетях. 

17 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин дал старт проходке тоннеля между станциями «Рублево-Архангельское» и «Липовая Роща» на новой линии метро. 
В перспективе Рублево-Архангельская ветка свяжет два деловых центра: существующий «Москва-Сити» и строящийся «Сбер-Сити»

День мэра

Первый в стране кластер 
лифтостроения будет соз-
дан в Москве. Как сооб-
щил вчера мэр столицы 
Сергей Собянин, в юби-
лейный для Карачаров-
ского механического за-
вода год решено увели-
чить объем производства. 
Глава города напомнил, 
что Карачаровский меха-
нический завод также 
включили в состав особой 
экономической зоны 
«Технополис Москва».

КСТАТИ

Поездки на электросудах 
востребованы даже зимой

Коммунальщики отремонтируют 
крыши жилых домов

Еще десять электросудов 
выйдут в этом году на регу-
лярные речные маршруты. 
Об этом вчера сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта 
и промышленно-
сти Максим Лик-
сутов (на фото).

Первые электросу-
да запустили по 
Москве-реке летом 
2023 года. Сейчас 
работают два регу-
лярных маршрута: 
Киевский — Парк «Фили» 
и ЗИЛ — Печатники. Иннова-
ционный городской транс-
порт курсирует по ним кру-
глый год.
— Наши электросуда не име-
ют аналогов в мире и прекрас-
но показали себя зимой: они 
могут ходить по мелкобитому 
льду толщиной 20 сантиме-
тров, — рассказал Максим 
Ликсутов.
Менее чем за два года элек-
тросуда преодолели более 

640 тысяч километров, совер-
шив 70 тысяч рейсов. Пасса-
жиры выбрали их для поездок 
более 1,7 миллиона раз.
В столичном Департаменте 
транспорта и развития до-

рожно-транспорт-
ной инфраструк-
туры объяснили 
популярность это-
го вида транспорта 
удобством марш-
рутов, связавших 
два берега Москвы-
реки. В некоторых 
случаях пассажиры 

стали добираться до нужных 
мест в четыре раза быстрее, 
чем раньше. Кроме того, элек-
тросуда не загрязняют окру-
жающую среду и полностью 
интегрированы в систему мо-
сковского транспорта. Опла-
тить проезд можно любым 
способом, в том числе картой 
«Тройка». Согласно «зимним» 
тарифам, стоимость поездки 
начинается от 100 рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В этом году в столице капи-
тально отремонтируют около 
680 крыш жилых зданий. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков.

В ходе капитального ремонта 
будет произведена полная за-
мена кровельного покрытия. 
Кроме того, специалисты об-
новят ограждения кровли, 
тщательно обработают стыки 
плит и герметизируют места 
примыкания кровли к фрон-
тонам и карнизам, обеспечи-
вая тем самым надежность 
и долговечность конструкции.
— Работы пройдут в рамках 
региональной программы ка-
питального ремонта. В поря-
док приведем 679 кровель, 
из них 346 — плоские наплав-
ляемые крыши и 333 — метал-
лические скатные, — расска-
зал Петр Бирюков.
Основной объем работ по об-
новлению крыш придется на 
Центральный административ-

ный округ, где планируется от-
ремонтировать 207 объектов. 
Значительное количество ра-
бот также предстоит выпол-
нить в Восточном и Северном 
административных округах — 
по 65 крыш в каждом.
Капитальный ремонт плоских 
крыш — это сезонный вид ра-
бот. Его проводят исключи-
тельно при плюсовой темпе-
ратуре. 
Процесс начинается с демон-
тажа старой гидроизоляции 
и нескольких слоев руберои-
да, под которыми находится 
армированная пескобетонная 
стяжка. Если стяжка повреж-
дена, рабочие проводят ча-
стичное восстановление кон-
струкции. При значительных 
повреждениях проводится 
полная замена стяжки. Затем 
на поверхность коммуналь-
щики укладывают полимер-
но-битумный материал, обе-
спечивающий устойчивость 
кровли к резким перепадам 
температур.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА 
e.chizhova@vmdaily.ru

Врачи спасли пациента, сердце 
которого остановилось 25 раз

Московские врачи спасли 
мужчину, у которого за сутки 
25 раз остановилось сердце. 
Вчера в Департаменте здра-
воохранения рассказали 
подробности этой истории.

62-летнему москвичу Андрею 
Петрухину в прошлом году по-
сле двух сердечных приступов 
врачи установили специаль-
ный дефибриллятор, с кото-
рым он проходил несколько 
месяцев. А потом случились 
еще два приступа.
— Во второй раз прибор сра-
ботал 25 раз, пытался восста-
новить ритм моего сердца, 
пока меня везли в больницу 
имени Буянова, — рассказал 
Андрей Петрухин. — По уров-
ню боли, который я испыты-
вал во время дефибрилляции, 
могу сказать — это 10 из 10. 
Это каждый раз был самый 

настоящий разряд электриче-
ским током.
В больнице медики выяснили, 
что дефибриллятор на 80 про-
центов разряжен. И если он не 
справляется, то выход только 
один — сложная операция. 

— Было принято решение го-
товить пациента к радиоча-
стотной абляции с помощью 
системы жизнеобеспечения 
ЭКМО, — рассказал детали за-
ведующий отделением хирур-
гического лечения сложных 
нарушений ритма сердца 
и электрокардиостимуляции 
Илья Ильич. — Работала со-
вместная бригада анестезио-
логов, трансфузиологов, пер-
фузиологов, хирургов.
Врачи выявили аритмоген-
ные участки в сердце пациен-
та, провели обследование по-
раженных зон и подвергли их 
воздействию радиочастотной 
энергии, что позволило пол-
ностью восстановить нор-
мальную работу сердца. 
Сложнейшая операция дли-
лась более семи часов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

28 января. Заведующий отделением хирургического лечения сложных нарушений ритма сердца 
и электрокардиостимуляции ГКБ им. В. М. Буянова Илья Ильич в операционной

Инвестор планирует 
построить завод
Компания, создающая систе-
мы радиационного контроля, 
стала резидентом особой 
экономической зоны «Техно-
полис Москва». Вчера 
об этом сообщили в пресс-
службе Департа-
мента инвестици-
онной и промыш-
ленной политики 
Москвы. 

Предприятие «До-
за Тех» разрабаты-
вает и выпускает 
приборы и систе-
мы радиационного контроля, 
в том числе дозиметры и ради-
ометры. Завод, размещенный 
на площадке «Алабушево», 
будет выпускать свыше 600 
изделий в год к 2030 году. 
В проект планируют инвести-
ровать более 1,1 миллиарда 
рублей. На предприятии бу-
дут работать 130 человек. 
В первом квартале 2025 года 
завод начнут проектировать. 
Планируется, что площадь 
производственной площадки 
превысит 15 тысяч квадрат-
ных метров. 
Как резидент особой эконо-
мической зоны «Технополис 
Москва» компания будет 
пользоваться налоговыми 
льготами и преференциями. 
— Запуск производства про-
дукции планируется в начале 
2027 года. Оборудование, ко-
торое будет делать завод на 
площадке особой экономиче-
ской зоны Москвы, востребо-
вано на различных объектах: 
атомных станциях и ледоко-
лах, в медицинских центрах, 
рентгеновских кабинетах, — 
рассказал министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики столицы Анатолий 
Гарбузов (на фото). 

По словам генерального ди-
ректора «Технополиса Мо-
сква» Геннадия Дегтева, ком-
панию освободят от имуще-
ственного, транспортного 
и земельного налогов. Пред-

приятие сможет 
пользоваться та-
моженными льго-
тами, а налоговая 
ставка на прибыль 
для него составит 
всего два процен-
та. Такие меры 
поддержки значи-
тельно расширят 

возможности компании для 
инвестирования в собствен-
ное развитие. 
Также резидентом «Технопо-
лиса Москва» стала компания 
«ВДК ТП», которая с 2015 года 
размещает производство на 
площадке «Печатники» в ка-
честве арендатора. Предпри-
ятие разрабатывает и произ-
водит системы подготовки 
воды и очистки стоков.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Конференцию посвятили основам электронной 
торговли и выходу на интернет-площадки

Автовладельцам на городских торгах предложат 
более ста парковочных мест

Вчера для столичных пред-
принимателей провели 
конференцию «Электрон-
ная торговля: решение 
и практика».

На городской многофункцио-
нальной площадке «Цифровое 
деловое пространство» биз-
несменам рассказали, как на-
чать сотрудничество с онлайн-
платформами и увеличить 
продажи своей продукции.
— На практических занятиях 
эксперты разбирали успеш-
ные стратегии продвижения 
и помогали решить бизнес-за-
дачи участников, — отметила 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина.
Конференция стала частью 
комплексной обучающей про-
граммы. Ее продолжит курс из 
трех вебинаров. Он стартует 

сегодня и продлится до 20 фев-
раля. Первый посвятят мето-
дам привлечения покупате-
лей, второй — популярным 
в интернет-магазинах това-
рам, третий — оформлению 
и продвижению карточек на 
маркетплейсах.
— За последние три года чис-
ло малых и средних предпри-
ятий столицы, которые зани-
маются онлайн-торговлей, 
выросло почти в полтора 
раза. Выход на интернет-пло-
щадки позволяет локальным 
брендам увеличить прибыль 
и расширить географию про-
даж, — подчеркнула Наталья 
Сергунина.
Этим активно пользуются 
участники программы «Сде-
лано в Москве». За прошлый 
год на трех крупнейших он-
лайн-платформах России ре-

зиденты проекта продали бо-
лее 370 тысяч товаров на об-
щую сумму 750 миллионов 
рублей.
Столичные власти напомина-
ют: в Москве активно разви-
вается и сопутствующая ин-
фраструктура. Если в 2010 го-
ду получить заказ можно было 
либо в одном из немногочис-
ленных отделений, либо через 
курьерскую доставку, то сей-
час пункты выдачи есть прак-
тически на каждой улице. Их 
количество превышает десять 
тысяч. Сеть дополняют 5,2 ты-
сячи постаматов, размещен-
ных во дворах, в подъездах 
жилых домов и торговых цен-
трах. А в некоторых районах 
Москвы уже не один год това-
ры доставляют роботы.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

На городские торги выстав-
лено более ста парковочных 
мест, расположенных на за-
паде столицы. Об этом вчера 
«ВМ» сообщил руководитель 
столичного Департамента 
по конкурентной политике 
Кирилл Пуртов. 

У участников предстоящих  
торгов есть возможность вы-
брать  как желаемую площадь 
парковочного места, которая 
составляет от 12,6 до почти 
30 квадратных метров, так 
и его местоположение. Пар-
ковочные места, выставлен-
ные на торги, находятся как 
на территории отдельно стоя-
щих многоуровневых паркин-
гов, так и в подвальных поме-
щениях  жилых многоэтажек.  
— Свое парковочное место — 
это очень удобно, а приобре-

тение его у города — юриди-
чески прозрачная и безопас-
ная сделка, которая проводит-
ся полностью в режиме 
онлайн, — отметил Кирилл 
Пуртов. — В настоящее время 
на городских торгах доступно  
104 машино-места на западе 
Москвы в районах Кунцево, 
Можайский и Солнцево. 
Как пояснил руководитель Де-
партамента, 84 из них нахо-
дятся в паркингах на улицах 
Производственной, Витеб-
ской, Беловежской и на Бо-
ровском шоссе.  Еще 20 парко-
вочных мест располагаются 
в жилых домах на улицах Мо-
лодогвардейской, Кубинке, 
Ярцевской и Щорса.
К слову, лидерами среди адре-
сов по количеству лотов явля-
ются две улицы, которые рас-
положены в районе Москов-

ской кольцевой автомобиль-
ной дороги. Это Витебская, 11. 
Здесь к приобретению предла-
гается 49 машино-мест. И Бе-
ловежская, 12, здесь будет вы-
ставлено на продажу 32 парко-
вочных места. 
Отметим, что прием заявок на 
участие в торгах завершится 
в период с 24 февраля по 
21 марта, в зависимости от 
выбранного лота.
Участникам торгов необходи-
мо будет зарегистрироваться 
на онлайн площадке «Росэл-
торг». Также для приобрете-
ния машино-места понадо-
бится усиленная  квалифици-
рованная электронная под-
пись. Сам аукцион намечено 
провести весной: с 5 марта по 
2 апреля. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦРАЗВИТИЯ

Мы создаем новые медком-
плексы, оснащаем поликли-
ники и больницы современ-
ным оборудованием, развива-
ем высокотехнологичные ме-
тоды лечения, повышаем 
экспертный уровень врачей. 
Эти меры позволяют достичь 
успеха в борьбе за жизнь 
и здоровье пациентов со стан-
дартными и сложными забо-
леваниями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
За последние пять лет 
компании, расположен-
ные в особой экономиче-
ской зоне «Технополис 
Москва», увеличили объ-
ем инвестиций в 32 раза. 
В прошлом году резиден-
ты и арендаторы вложили 
в свое развитие 215 мил-
лиардов рублей. Число 
рабочих мест увеличи-
лось в 3,5 раза — 
до 22,1 тысячи человек. 
Более 220 предприятий 
выпускают современную 
продукцию в различных 
отраслях. 
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Предпринимателям расскажут 
о нюансах ведения бизнеса

Обновленный дворец принял 
первых молодоженов

Вчера в центре «Моя работа» 
на Шаболовке стартовала се-
рия мероприятий для пред-
принимателей. 

Цикл тренингов подходит как 
для действующих предпри-
нимателей, так и для тех, кто 
только планирует открыть 
собственное дело. Его прово-
дят в течение нескольких 
дней — до 20 февраля вклю-
чительно. 
Выбор предпринимательско-
го пути — один из актуальных 
и востребованных сценариев 
профессиональной самореа-
лизации среди москвичей.
Уже более 1,9 миллиона горо-
жан стали самозанятыми. 
Среди оформивших этот ста-
тус через сервисы службы за-
нятости населения — мамы, 
которые находятся в отпуске 

по уходу за детьми, люди стар-
шего возраста и молодежь. 
Есть и начинающие предпри-
ниматели с особенностями 
здоровья, которым столица 
помогла открыть свое дело.
— Всем, кто хочет расширить 
и структурировать знания 
о бизнесе, во флагманском 
центре «Моя работа» помога-
ют оценить предпринима-
тельский потенциал, соста-
вить бизнес-план, — расска-
зал замруководителя службы 
занятости населения Москвы 
и центра «Профессии будуще-
го» Ян Кортель. — Тех, кто пла-
нирует начать работать на се-
бя, приглашаем на марафон 
«Построй свой бизнес». Участ-
ники узнают, как адаптиро-
вать бизнес к новым вызовам.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичный Дворец бракосо-
четания № 3 открылся после 
ремонта. Об этом вчера сооб-
щила начальник управления 
ЗАГС Москвы Светлана Уха-
нева.

В обновленном Дворце брако-
сочетания для молодоженов 
созданы комфортные усло-
вия. Появились разделенный 
на зоны просторный холл, ко-
торый оборудован экоками-
ном и настенными зеркала-
ми, дополнительная красивая 
гостиная с современной ме-
белью. Во дворце создана 
уникальная цветовая пали-
тра, оценить которую помога-
ют линейная подсветка и дру-
гие элементы современного 
освещения. 
Как отметила Светлана Ухане-
ва, после открытия во Дворце 
бракосочетания № 3 прошло 
уже 30 торжественных сва-

дебных церемоний и церемо-
ния чествования юбиляров 
супружеской жизни, прожив-
ших в браке 50 лет.
— Продолжаем обновлять 
столичные дворцы бракосо-
четания в соответствии с со-
временными требованиями 
и тенденциями. Так, уже об-
новили интерьеры в шести 
из них, — рассказала она. — 
Помимо этого, в столице по-
строили новый Дворец брако-
сочетания «Южное Бутово», 
а в 2025 году мы планируем 
открыть современный Дво-
рец бракосочетания в районе 
Митино и отремонтировать 
Таганский. 
К слову, в прошлом году Дво-
рец бракосочетаний № 3 отме-
тил свой 55-летний юбилей, за 
эти годы в нем было образова-
но более 310 тысяч семей.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Исправлять 
ошибки можно 
бесконечно
Теперь столичные водители 
смогут вносить изменения 
в любое количество парко-
вочных сессий. Вчера о ново-
введении рассказал замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам транспорта и промыш-
ленности Максим Ликсутов. 

Пользователи приложения 
«Парковки России» получили 
возможность вносить исправ-
ления в любые завершенные 
парковочные сессии. Раньше 
можно было корректировать 
не более трех ошибок в месяц. 
— Нам поступали обращения 
с просьбами отменить огра-
ничение на количество парко-
вочных сессий, которые мож-
но исправлять в течение меся-
ца. Мы всегда внимательно 
относимся к обратной связи, 
поэтому убрали лимит. Для 
нас важно, чтобы автомоби-
листы чувствовали себя ком-
фортно при использовании 
парковочных сервисов, — 
сказал Максим Ликсутов. 
Каждую сессию все еще мож-
но скорректировать только 
один раз. Пользователи из Мо-
сквы, Московской области 
и Кисловодска могут менять 
в сессии время начала и окон-
чания стоянки, а также номер 
машины и парковочной зоны. 
Оплатить парковку в Москве 
можно разными способами, 
но самым популярным спосо-
бом оплаты остается прило-
жение «Парковки России», 
которым пользуются более 
95 процентов автомобили-
стов Москвы. Общее число 
скачиваний приложения уже 
превысило 10 миллионов. 
В приложении можно уз-
нать информацию о тарифах, 
местоположении парковок, 
а также воспользоваться бо-
лее чем 20 дополнительными 
функциями. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Комфорт жителей 
превыше всего
Вчера руководитель аппара-
та Совета депутатов муници-
пального округа Орехово-
Борисово Южное Денис Бе-
ляевский (на фото) расска-
зал, как развивается район 
и что интересного подгото-
вили народные избранники 
для местных жителей. 

В районе на этот 
год запланирова-
но немало работ. 
В том числе — про-
должится реализа-
ция программы 
капитального ре-
монта жилых до-
мов. По некото-
рым адресам рабо-
ты уже завершились. Напри-
мер, в доме 11, к1, по Елецкой 
улице. Там подрядчики проде-
монстрировали хороший ре-
зультат.
— Наша команда уже провела 
осмотр объекта, выявила мел-
кие недочеты. Но в целом мы 
очень довольны, а устране-
ние ошибок взяли под свой 
контроль, — рассказал Денис 
Беляевский. 
По остальным адресам рабо-
ты планируют завершить 
в марте. Местные жители ре-
гулярно обращаются к депу-
татам, чтобы уточнить важ-
ные вопросы — когда закон-
чится ремонт, какой ком-
плекс работ будет проведен, 
планируется ли благоустрой-
ство того или иного объекта.
— Мы осуществляем регуляр-
ный прием населения. Отве-
чаем на все вопросы. Задача 
депутатов — помогать, ин-
формировать жителей. Ко-
нечно, основной блок вопро-
сов касается сферы жилищно-
коммунального хозяйства, 
поэтому мы всегда на связи 
с нашим «Жилищником», — 
отметил он.
Также в округе начал работу 
филиал детской поликлини-

ки № 12 на Домодедовской 
улице. Ранее он был закрыт на 
ремонт, а сегодня встречает 
посетителей современными 
пространствами, уютным ка-
фе и высокотехнологичным 
оборудованием.
— Жителям приходилось ез-
дить на другой конец района 
из-за того, что поликлини-

ка была закрыта. 
Сейчас этот во-
прос решен. Мно-
гие очень довольны 
тем, что здание мо-
дернизировали со-
гласно московским 
стандартам, — до-
бавил Денис Алек-
сандрович.

Особое внимание уделяется 
и культурной жизни района. 
Совсем скоро в Орехове-Бо-
рисове Южном пройдет тра-
диционный февральский 
праздник — День защитни-
ков земли московской. Он ор-
ганизован аппаратом Совета 
депутатов района. Гости 
праздника смогут окунуться 
в историю нашей страны, 
принять участие в тематиче-
ских мастер-классах, лекци-
ях, музыкальной программе.
— У нас каждый год посвящен 
определенной эпохе. В этом 
году это Великая Отечествен-
ная война. Праздник будут 
проводить опытные рекон-
структоры, которые расска-
жут много интересного и по-
кажут быт солдат того време-
ни, — рассказал он.
Еще в этом году планируется 
продолжать экологический 
проект «Зеленый город», ко-
торый вышел на окружные 
масштабы и отпраздновал 
юбилей — 10-летие. Депута-
ты также планируют прово-
дить экологические акции, 
например, по сбору использо-
ванных батареек и крышечек.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Белая гвоздика стала символом 
уважения к нашему наследию
Вчера к 120-летию памяти 
великого князя Сергея Алек-
сандровича жители столицы 
возложили цветы к его па-
мятнику. «ВМ» узнала, 
что сейчас ведется подготов-
ка выставки в Музее Москвы, 
посвященной генерал-гу-
бернатору, — «Августейший 
хозяин Москвы».

Председатель Наблюдатель-
ного совета Фонда содей-
ствия возрождению традиций 
милосердия и благотвори-
тельности «Елисаветинско-
Сергиев ское просветитель-
ское общество» Анна Громова 
подходит к памятнику вели-
кокняжеской чете — Сергею 
Александровичу и Елизавете 
Федоровне в Климентовском 
переулке, чтобы возложить 
цветы. Августейшие супруги 
погибли с разницей в 13 лет от 
рук большевиков.

— За время своего генерал-гу-
бернаторства великий князь 
Сергей Александрович мно-
гое сделал для Москвы: улуч-
шилась экологическая обста-
новка — проводились рабо-
ты по очистке Москвы-реки. 
Была реконструирована го-
родская система водоснабже-
ния, запущены электриче-
ские трамваи, — рассказыва-
ет Громова. 
Кроме того, проводились ре-
ставрации древнейших свя-
тынь — организованы архео-
логические раскопки в под-
земной части Московского 
Кремля. А еще появились но-
вые культурные учреждения: 
Государственный музей изо-
бразительных искусств имени 
А. С. Пушкина и Государствен-
ный исторический музей.
При этом во время руковод-
ства князя уделялось много 
внимания историческому на-

следию и реставрационным 
процессам. Об этом расскажет 
выставочный проект «Авгу-
стейший хозяин Москвы», от-
мечает директор Государ-
ственного научно-исследова-
тельского музея архитектуры 
имени А. В. Щусева Наталья 
Шашкова. Будет представлен 
один из ярких эпизодов — 
проект памятника императо-
ру Александру II, который воз-
водился во время губернатор-
ства великого князя. В экспо-
зиции представят уникальные 
фотографии, связанные со 
строительством Верхних тор-
говых рядов ГУМа. Гости смо-
гут ознакомиться с техниче-
скими процессами того, как 
появлялись конструкции, как 
они обрастали стенами и де-
кором. Гости выставки смогут 
больше узнать о столице.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Специалисты центра помогут 
сохранить активность мозга
Вчера в столице открылся 
Центр когнитивного и психо-
эмоционального здоровья 
Федерального медико-
биологического агентства 
России (ФМБА). В торже-
ственном открытии меди-
цинского учреждения при-
няли участие заместитель 
председателя правительства 
РФ Татьяна Голикова и руко-
водитель ФМБА Вероника 
Скворцова. 

Центр будет работать при Фе-
деральном центре мозга 
и нейротехнологий ФМБА 
России. Его главная задача — 
своевременная профилакти-
ка и диагностика когнитив-
ных нарушений. Центр осна-
щен всем необходимым со-
временным оборудованием, 
поэтому пациенты могут 
пройти здесь все необходи-
мые исследования. Также спе-
циалисты центра разработа-
ли уникальные программы, 
которые позволяют трениро-
вать мозг здоровым пациен-
там и благодаря этому макси-
мально долго сохранять ум-
ственную активность. А что-
бы понять, есть ли у человека 
когнитивные расстройства, 
создан специальный алго-
ритм, который позволяет 
пройти онлайн-тестирование 
перед посещением центра. 
Таким образом можно прове-
рить основные функции — 
память, внимание, скорость 
мышления и выявить эмоцио-

нальные расстройства, на-
пример депрессию.
В ближайшие годы планиру-
ется открыть еще десять по-
добных центров на базе 
ФМБА. По словам руководите-
ля агентства Вероники Сквор-
цовой, такие переговоры уже 
активно ведутся с другими 
регионами. 
— Мы готовы к тиражирова-
нию наших наработок во всех 
субъектах РФ. Ведь они поз-
воляют своевременно выяв-
лять изменения когнитивной 
и психоэмоциональной сфе-
ры, — рассказала она. — Уве-
рена, что к нашим практикам 

будут прибегать и другие ме-
дицинские учреждения. 
В центре ко всем пациентам — 
максимально внимательный 
подход. С ними работают сразу 
три специалиста  — невролог, 
физический реабилитолог 
и психолог. Каждый из них 
предлагает свое решение, ис-
ходя из конкретной ситуации, 
сложившейся у пациента. Та-
кой консилиум помогает подо-
брать наиболее эффективный 
метод поддержки, лечения или 
реабилитации и помочь даже, 
казалось бы, в самых непро-
стых случаях.
— В современном мире боль-
шой поток информации, мно-
гие вынуждены работать в ре-
жиме многозадачности. В свя-
зи с этим работоспособность 
снижается, появляется хрони-
ческая усталость. Мы хотим 
помочь пациентам всегда со-
хранять эмоциональную ста-
бильность, концентрацию, — 
сказала руководитель центра 
Анна Боголепова.
Принимать в Центре когни-
тивного и психоэмоциональ-
ного здоровья будут не только 
взрослых, но и маленьких па-
циентов. Для этого уже сфор-
мированы междисциплинар-
ные бригады широкого спек-
тра, которые включают в себя 
детских неврологов, специа-
листов по физической и реа-
билитационной медицине, 
а также психологов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

С о р е в н о в а н и я 
в разных форма-
тах для студентов 
Московского кол-
леджа бизнес-тех-

нологий — дело привычное, 
но «Гонка дронов» — особен-
ное событие. Ведь оно прошло 
с участием индустриальных 

партнеров — ведущих произ-
водителей и разработчиков 
БПЛА. Во время проведения 
соревнований представители 
этих компаний как работода-
тели смогли увидеть и оце-
нить уровень подготовки сту-
дентов колледжа и выбрать 
тех, кого можно пригласить 
на стажировку или предло-
жить работу.
— Главная задача пилотов  — 
пролететь трассу, состоящую 
из колец и ворот, на тиниву-
пах (компактных квадрокоп-
терах с  бесколлекторными 
двигателями и  FPV-обору-
дова нием. — «ВМ»), — пояс-
няет спортивный директор 
Федерации гонок дронов Мо-
сквы Ксения Мосина. — Здесь 
представлены дроны 75-го 
класса, маленькие и очень бы-
стрые, предназначенные спе-
циально для дрон-рейсинга. 
Важно пройти трассу быстро 
и без помарок, ведь за каждое 
касание трассы или падение 

судьи начисляют дополни-
тельное время.
Долгожданный сигнал — зри-
тели затаили дыхание — со-
ревнования начались. Легкие 
и маневренные дроны нареза-
ют круги, аккуратно проходят 
препятствия, набирая ско-
рость.
Лучшее время — 2 минуты 
3 секунды — показал студент 
4-го курса Московского кол-
леджа бизнес-технологий 
Владислав Стебеньков. Для 
20-летнего Влада это не пер-
вая подобная победа, он регу-
лярно принимает участие 
в престижных соревновани-
ях. Так, в 2023 году он занял 
второе место на Кубке Мэра 
Москвы в компетенции «Ско-
ростное автономное прохож-
дение заранее известной 
трассы». Тогда Стебеньков за 
три часа написал программу, 
и с ее помощью квадрокоптер 
благодаря системе позицио-
нирования по меткам успеш-

но пролетел все ворота, уста-
новленные на разной высоте. 
— В этот раз тоже было инте-
ресно! Гонка была захватыва-
ющей! Я считаю, что такие со-
ревнования — отличная отра-
ботка навыков управления 
дроном для пилотов разного 
уровня, — рассказал Владис-
лав Стебеньков. 
Главное, по его мнению, — ре-
гулярно тренироваться и по-
стоянно совершенствовать 
свои навыки. 
— Участники соревнова-
ний продемонстрировали вы-
сокий уровень мастерства, 
профессионализма и упор-
ства, — подчеркнула дирек-
тор Московского колледжа 
бизнес-технологий Лариса 
Аверь    янова. — Призовые ме-
ста на гонке — закономерный 
результат труда, целеустрем-
ленности и самоотдачи наших 
ребят, а также большой работы 
преподавателей колледжа, ко-
торые активно применяют со-

временные образовательные 
методики и технологии в прак-
тическом обучении. Наша за-
дача — помочь каждому сту-
денту раскрыть свой потенци-
ал и достичь успеха, и мы рады 
видеть, что наши усилия при-
носят свои плоды.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Студенты мастерски 
управляются с дронами

Завтра студенты 
колледжа бизнес-
технологий пока-
жут свои умения 
в ремонте БПЛА 
на чемпионате 
«Московские ма-
стера». А накану-
не состязались 
в гонке дронов.

13 февраля. Выпускник Московского колледжа бизнес-технологий, а ныне ведущий механик конструкторского бюро «Раскат» — индустриального партнера колледжа 
Федор Комаров возле коптера Геоскан 701. Это комплекс, который осуществляет аэрофотосъемку максимальной производительности

Образование

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА
ВИЦЕПРЕМЬЕР РФ

Этот центр — не столько ле-
чебное учреждение, сколько 
уникальный инновационный, 
научный, образовательный 
и производственный ком-
плекс, который позволяет 
развивать технологии. Здесь 
практикуют мультидисципли-
нарный подход, работают на-
стоящие профессионалы. 
Благодаря его открытию в Мо-
скве мы сделали еще один 
шаг в будущее отечественной 
медицины самых разных сфер. 
Конечно, развитие таких со-
временных технологий в этом 
центре стало возможным бла-
годаря национальному проек-
ту «Здравоохранение». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Московском колледже 
бизнес-технологий обу-
чаются более 1100 чело-
век по семи специально-
стям, в том числе «эконо-
мика и бухгалтерский 
учет», «финансы», «бан-
ковское дело», а свыше 
200 студентов осваивают 
специальность «эксплуа-
тация беспилотных авиа-
ционных систем».

СПРАВКА

17 февраля. Заведующая отделением обследования и коррекции когнитивных функций 
и психоэмоционального здоровья Елена Баранова настраивает аппарат для проведения 
диагностики. ФОТО: РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА

17 февраля. Председатель Наблюдательного совета Фонда содействия возрождению традиций 
милосердия и благотворительности «Елисаветинско-Сергиевское просветительское общество» 
Анна Громова рядом с памятником великокняжеской чете — Сергею Александровичу 
и Елизавете Федоровне. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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Ветеранам вручили боевые
и памятные награды

Вчера в Окружном обще-
ственном центре имени Мос-
совета прошла торжествен-
ная встреча с ветеранами бо-
евых действий, посвященная 
Дню защитника Отечества.
Корреспондент «ВМ» при-
сутствовала на мероприятии.

Перед началом концерта 
представители Московского 
городского Совета ветеранов 
(МГСВ) и Департамента куль-
туры столицы подписали со-
глашение о сотрудничестве. 
— Для нас культура — это от-
расль, которая лечит души, — 
отметил председатель МГСВ 
Георгий Пашков. — И нас бес-
покоит, что сейчас мало пока-
зывают спектаклей о войне, 
по телевидению недостаточ-
но часто демонстрируют об-
раз человека труда, с которо-
го стоит брать пример. Наде-
юсь, наши договоренности 

помогут приумножить доб-
рые традиции. 
Затем состоялась церемония 
вручения наград родственни-
кам участников Великой Оте-
чественной войны и бойцам 
спецоперации. Ростислав 
Корнейчук пошел на СВО до-
бровольцем. На фронт отпра-
вили в качестве гранатомет-
чика. В ходе выполнения бое-
вого задания Корнейчук был 
тяжело ранен. За мужество 
и героизм его наградили ме-
далью Суворова.
— Для меня было важно защи-
тить Родину, — объяснил Ро-
стислав Корнейчук. — Мои 
дедушки до сих пор остаются 
для меня примером. Если бы 
не ранение, я бы продолжал 
служить. На фронте я обрел 
много друзей из разных горо-
дов России. Некоторые, к со-
жалению, погибли, другие — 
еще в бою. Молодому поколе-

нию хотелось бы передать, 
что важно любить и ценить 
Родину и уважительно отно-
ситься к старшим.
Иван Петрович Лыткин, кото-
рому сейчас 98 лет, пошел на 
фронт в годы Великой Отече-
ственной войны еще юношей.
— Я сибиряк, был фронтовым 
разведчиком. Помогал гро-
мить фашистов, — рассказы-
вает Иван Петрович. — Пер-
вые в своей жизни цветы мы 
брали, чтобы положить на 
могилы погибших товари-
щей. Кровью и смертью встре-
тила нас жизнь. На наши юно-
шеские плечи легли не только 
погоны, но и судьба Родины. 
И кажется, что мы не подвели. 
Благодарю действующих бой-
цов спецоперации, которые 
переняли от нас науку побеж-
дать.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

17 февраля. Участник СВО Ростислав Корнейчук, проживающий на северо-востоке столицы, 
получил медаль Суворова за мужество и героизм. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Движемся вперед
Бойцы ВС РФ группи-
ровки войск «Запад» 
освободили населенный 
пункт Фиголевка 
в Харьковской области. 
Об этом сообщили 
в Министерстве обороны 
России. Также солдаты 
нанесли поражение 
бригадам ВСУ в других 
районах Харьковской 
области. 
■
Враг несет потери
За минувшие сутки ВСУ 
потеряли более 585 во-
енных в зоне ответствен-
ности группировки во-
йск «Центр». Об этом со-
общили в Министерстве 
обороны.
— Подразделения груп-
пировки войск «Центр» 
улучшили свое положе-
ние по переднему краю
в ДНР, — добавили 
в МО России. 
Также противник поте-
рял два танка, в том чис-
ле Leopard производства 
ФРГ, четыре боевые 
бронированные маши-
ны, включая бронетран-
спортер М113 производ-
ства США, три пикапа 
и четыре орудия полевой 
артиллерии, — уточнили 
в военном ведомстве.
■
Сбили дроны 
Бойцы Вооруженных 
сил России за минувшие 
сутки поразили объекты 
военной аэродромной
и портовой инфраструк-
туры Украины.
Кроме того, российские 
силы противовоздуш-
ной обороны за сутки 
сбили пять авиабомб 
Hammer, а также 
177 беспилотных лета-
тельных аппаратов са-
молетного типа. 

НОВОСТИ  СВО

Вчера отмечался День служ-
бы горючего (ГСМ) Воору-
женных сил РФ. Специаль-
ный корреспондент лейте-
нант Марат Чернышов выяс-
нил нюансы работы бойцов 
этих подразделений из груп-
пировки войск «Восток».

Когда мы говорим о боевых 
действиях, в первую очередь 
представляем себе танки, ар-
тиллерию, авиацию, но за 
всем этим стоит мощная си-
стема обеспечения. Одна из 
ключевых ее составляю-
щих — служба ГСМ, которая 
бесперебойно поставляет то-
пливо и технические жидко-
сти. Топливо необходимо аб-
солютно всем — пехоте, ар-
тиллерии, танковым подраз-
делениям, авиации и даже 
беспилотникам. 
— Горючее — это «кровь мо-
торов». Без него техника не 
сможет двигаться, а значит, 
и войска не смогут выполнять 
боевые задачи, — отмечает 
офицер отделения техниче-
ских средств службы горюче-
го Восточного округа с позыв-
ным «Луга».
Враг активно использует дро-
ны, артиллерийские удары, 
разведку, что делает транс-
портировку топлива сложной 
и опасной задачей. В ответ 
служба ГСМ разработала си-
стему подземных хранилищ 
и мобильных заправочных 
пунктов, маскируя свои 
маршруты и постоянно меняя 
места заправки.

— Заправка техники произво-
дится в разных местах, чтобы 
противник не смог вычислить 
нашу локацию и нанести 
удар, — рассказывает меха-
ник-водитель БМП с позыв-
ным «Бася».
Для обеспечения скрытности 
бойцы ГСМ построили целый 
подземный комплекс, кото-
рый включает склады топли-
ва, технических жидкостей 
и пункты заправки. Глубина 
некоторых сооружений до-
стигает пяти метров, что дела-
ет их недоступными для раз-
ведывательных дронов.

— Здесь у нас хранятся раз-
личные масла, тормозные 
и охлаждающие жидкости, 
специальные смазки и даже 
масла для беспилотников. 
В случае необходимости мож-
но быстро дозаправить техни-
ку и отправить ее обратно на 
передовую, — рассказывает 
начальник склада ГСМ с по-
зывным «Череп».
Для противодействия БПЛА 
используются антидроновые 
ружья и средства радиоэлек-
тронной борьбы. Водители-
заправщики не только достав-
ляют топливо, но и несут бое-
вое дежурство, контролируя 
небо и защищая колонны.
— Если обнаружен вражеский 
дрон, мы сразу докладываем 
и применяем средства пода-
вления. При необходимости 
можно даже принудительно 
посадить его, — рассказывает 
рядовой водитель с позывным 
«Старт».

Для эффективного решения 
задач также используют со-
временный топливозаправ-
щик. Благодаря дополнитель-
ной броне жизненно важных 
узлов автомобиля он выдер-
живает осколочные пораже-
ния и атаки FPV-дронов.
Один из принципов службы 
ГСМ — оперативность. За-
правка боевых машин зани-
мает считаные минуты. На-
пример, БМП, вернувшийся 
с передовой, получает более 
400 литров топлива всего за 
пару минут и тут же отправля-
ется обратно в бой. В условиях 
постоянных атак и угроз за-
правщики работают круглосу-
точно.
— Мы всегда на посту. Маши-
ны приезжают в любое время 
суток, и наша задача — опера-
тивно их заправить и отпра-
вить обратно, — говорит во-
дитель-заправщик с позыв-
ным «Гурман».

Служба горючего дает энергию, 
чтобы побеждать противника

Призрачные деньги, или Кому выплачивают 
пособия американские соцслужбы 

Лидеры стран Европы боятся 
поражения Украины 

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем рас-
сказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых лидеров. 
О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать на жизнь 
россиян, читайте в материалах наших обозревателей и  корреспондентов.

Глава Департамента эффек-
тивности госуправления 
США Илон Маск заявил, что 
в базах Америки зарегистри-
ровано более четырех мил-
лионов граждан старше 
100 лет.

Однако такие показатели свя-
заны не с продолжительно-
стью жизни населения. По 
словам Маска, у большого 
числа людей в графе «смерть» 
указан прочерк. Это при том, 
что на их счета поступают 
средства от государства. 
— Возможно, «Сумерки» ре-
альны, и существует много 
вампиров, получающих соцо-
беспечение, — отметил Маск.
Он также опубликовал табли-
цу из базы данных американ-
ских соцслужб. Из нее следу-

ет, что как живые по докумен-
там проходят 1039 человек 
в возрасте 200–229 лет, двое 
в категориях 240–429 и 360–
369 лет. 
Маск подытожил, что совре-
менная система соцобеспече-
ния в США — крупнейшее мо-
шенничество в истории. 
— Вся эта история напомина-
ет «Мертвые души» Николая 
Гоголя. И тут стоит вопрос 
о том, куда действительно ухо-
дят деньги, выделенные на 
этих «вампиров», — говорит 
юрист и экономист Владислав 
Лазарев. — Если средства идут 
в кошелек сотрудников соц-
служб, то разбирательства 
должны быть уже на почве хи-
щений из госбюджета. Если же 
деньги лежат на счетах этих 
граждан, то здесь стоит вопрос 

об отсутствии обновления 
данных и некомпетентности 
сотрудников в данной сфере. 
Кроме того, по словам Лазаре-
ва, ситуация с «мертвыми ду-
шами» влияет на население. 
Так как, скорее всего, часть 
людей, которые могли бы 
встать на учет, были отвергну-
ты соцслужбами из-за нехват-
ки мест и финансирования. 
— С восстановлением балан-
са и адекватным ведением 
учета населения, решением 
проблем с утечкой средств из 
госбюджета таких казусов бы 
не произошло, — говорит экс-
перт. — Конечно, идеальных 
систем не существует. Но 
почему-то в нашей стране 
300-летних граждан нет.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в Париже состоялся 
экстренный саммит стран Ев-
росоюза: лидеры ЕС решали, 
как продлить украинский 
конфликт.

Накануне, 16 фев-
раля, завершилась 
Мюнхенская кон-
ференция по безо-
пасности, ставшая 
для лидеров ЕС ле-
дяным душем. Ви-
це-президент США 
Джей Ди Вэнс зая-
вил, что европейцам пора са-
мим научиться защищаться. 
И прежде всего — от самих 
себя.
— Администрация Трампа 
очень обеспокоена европей-
ской безопасностью и верит, 
что мы сможем прийти к раз-
умному урегулированию 
между Россией и Украиной. 
Угроза Европе — это не Рос-
сия, не Китай, не любой дру-
гой внешний фактор. Меня 
беспокоит угроза изнутри. 
Отступление Европы от неко-
торых из ее самых фундамен-
тальных ценностей.
Вэнс привел примеры вопию-
щих нарушений европейца-

ми всех мыслимых демокра-
тических норм и еще раз под-
черкнул — пора мириться 
с Россией и заниматься свои-
ми проблемами.

Поняв, что Штаты 
больше не с ними, 
перепуганные ли-
деры ЕС собрались 
у Макрона.
— Понять их шок 
можно. Ведь они 
три года рассказы-
вали, что вместе 
с США бьются на 

Украине за демократические 
ценности. А теперь выясняет-
ся, что сами давно этими цен-
ностями пренебрегают. И об 
этом было сказано публично, 
причем не кем-нибудь, а ви-
це-президентом США, стар-
шим партнером, — рассужда-
ет политолог Евгений Мезен-
цев. — Второе: лидерам ЕС 
нужно объяснять избирате-
лю, почему они не победили. 
Если нет победы над Россией, 
то зачем три года лилась 
кровь и тратились сотни мил-
лиардов евро — средств нало-
гоплательщиков. Поэтому 
большинство европейских 
лидеров, к сожалению, сдела-

ет все возможное, чтобы вой-
на на Украине продолжалась. 
Либо был заключен мир на 
европейских условиях. От 
этого зависит их политиче-
ское будущее.
Глава МИД России Сергей 
Лавров (на фото) скоро нач-
нет переговоры со своим кол-
легой — главой Госдепа США 
Марко Рубио в столице Сау-
довской Аравии Эр-Рияде.
— Если европейские страны 
будут «выцыганивать» замо-
розку конфликта на Украи-
не ради ее перевооружения, 
то им нечего делать за сто-
лом переговоров, — заявил 
Сергей Викторович перед на-
чалом работы. — Западу не 
удастся отсидеться под «ядер-
ным зонтиком» и придется от-
вечать за свои противоправ-
ные действия и поддержку 
нацистского режима на Укра-
ине: «За свои деяния надо от-
вечать. Это еще в Библии ска-
зано». Что касается США, то 
они играют главную роль 
в украинском конфликте с са-
мого начала, а значит, могут 
помочь урегулиро ванию.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Н А ВЕСЬ МИР

15 февраля. Командир взвода обеспечения с позывным «Кабан» показывает устройство полкового вещевого склада. ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

Мимо окна машины проплы-
вают суровые виды истерзан-
ной войной земли — разру-
шенные дома, покосившиеся 
деревья, перепаханные артил-
лерией лесополосы. Начина-
ется легкий снегопад, плавно 
переходящий в настоящую 
метель. Все радостно выдыха-
ют — любой непогоде тут ра-
ды, поскольку это мешает ле-
тать вражеским «птицам». За-

езжаем в поселок, ставим 
в укрытие машину, спускаем-
ся в просторный подвал. Тут 
расположен пункт накопле-
ния 87-го мотострелкового 
полка.
— Отсюда идет доставка еды, 
воды, вещей и боеприпасов на 
передовые позиции. Часть до-
ставки, когда есть возмож-
ность, идет машинами. 
Часть — мотоциклами и ква-

дроциклами. Ну а частенько 
такелажным командам прихо-
дится разносить по точкам 
припасы пешком, — рассказы-
вает командир взвода обеспе-
чения с позывным «Кабан». — 
До передовой здесь недале-
ко — около десяти киломе-
тров. Здесь же переводят дух 
ребята, только что вышедшие 
с передовой: моются в бане, 
переодеваются, стираются. 
Враг постоянно охотится на 
такелажные команды. Но бой-
цы знают: без них на линии 
боевого соприкосновения 
(ЛБС) будет еще тяжелее. 
— Мы все сами неоднократно 
были на ЛБС, поэтому знаем, 
что нужно там ребятам в пер-
вую очередь: боекомплект, 
еда и вода. За неделю в сред-
нем наш взвод перебрасывает 
около тонны груза. И если есть 
возможность, стараемся соз-
дать у бойцов запас на случай 
разных ЧС, как на днях, когда 
вражеский дрон сжег нам ма-
шину. Бывает, на самых опас-
ных участках и коптеры для 
обеспечения используем, — 
поясняет «Кабан».

Здесь же находятся и склады: 
продуктовый и вещевой. 
— Тут хранятся форма, спаль-
ники, армейские ботинки, 
различные расходники, то 
есть все вещевое довольствие. 
Все, конечно, новое, — про-
должает экскурсию по своему 
немалому хозяйству «Кабан».
В другом холодном помеще-
нии хранятся продукты. Тут 
боец с позывным «Жук» де-
монстрирует, как комплекту-
ют баулы для такелажных ко-
манд, которые бойцы достав-
ляют солдатам из рук в руки на 
передний край. Туда входят 
консервы, свежий хлеб, вода, 
сигареты, сладости, сгущен-
ное молоко и сухари, упако-
ванные в полуторалитровые 
бутылки, чтобы защитить от 
мышей и влаги. 
— Бывает, бойцы просят 
каких-то продуктов больше, 
каких-то — меньше. Стараем-
ся ни в чем им не отказывать. 
Опять же армейские баулы, 
в которых все это доставляем, 
очень удобные. Не промока-
ют, можно надеть на плечи 
и ехать на мотоцикле. Или 

двигаться пешком, — расска-
зывает «Жук».
А в другом помещении он 
с гордостью демонстрирует 
изобретение тыловиков — ап-
парат для заправки газовых 
баллонов. Самых обычных, 
«туристических», которые счи-
таются одноразовыми.
— Такие баллоны необходимы 
на переднем крае  — они ис-
пользуются и в обогревателях, 
и в печках — еду разогреть или 
чай вскипятить, — рассказы-
вает «Жук». — С помощью та-
кого аппарата их можно мно-
гократно использовать по-
вторно. Наши такелажники 
забирают пустые, возвращают 
на заправку. На ЛБС они едут 
уже полными. 
Приходит время покидать по-
зиции. Недалеко со свистом 
в сторону противника отправ-
ляется «пакет» нашей РСЗО. 
Потом еще один. Метель уси-
лилась. Прыгаем в машину 
и, не снимая бронежилетов, 
летим до Донецка. Метель ме-
телью, но детекторы дронов 
всю дорогу не унимались, и мы 
решили не искушать судьбу. 

Такелажные команды 
любят непогоду

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

18 февраля отмечается День продо-
вольственной и вещевой службы 
ВС РФ. Накануне спецкор «ВМ» побы-
вал в пункте накопления второго 
батальона 87-го мотострелкового 
полка 51-й гвардейской армии. 

15 февраля. Боец службы горючего и смазочных материалов группировки войск «Восток» 
с позывным «Скиф» заливает топливо в машину. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а
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зволившая разрабатывать в промышленных 
масштабах залежи газа в сланцевых породах. 
Сами украинцы этим заниматься не хотели, по-
этому лицензии для геологоразведки и добычи 
газа продали западным компаниям ExxonMobil, 
Royal Dutch Shell и Chevron. Запасы украинско-
го сланцевого газа, кстати, считались лишь 
«прогнозными». Чтобы определить реальные, 
нужно было вложить много денег и провести 
массу геологоразведочных работ. Первые две 
поисковые скважины, пробуренные Shell 
в Харьковской области, оказались «сухими» 
и не дали промышленного притока газа. А в со-
седней с Украиной Польше из 68 пробуренных 

скважин ни одна не дала сланцевого газа в про-
мышленных объемах! В итоге нефтегазовые 
гиганты дружно свернули свои сланцевые про-
екты и на Украине, и в Польше.

Недра в обмен на оружие

Дмитрий Ключарев, руководитель отдела Ин-
формационно-аналитического обеспечения 
работ по воспроизводству минерально-сырье-
вой базы редких металлов Института минера-
логии, геохимии и кристаллохимии редких 
элементов, пояснил, что Украина природными 
ресурсами в принципе богата. В Днепропе-
тровской области, например, есть титан-цир-
кониевые россыпи — скопления ценных тяже-
лых минералов, источников титана и цир-
кония. 
— Литий есть в Шевченковском месторожде-
нии на территории ДНР. Другое дело, что за-
лежи находятся на глубине до полукилометра, 
добыть литий очень непросто, — пояснил 
Дмитрий Сергеевич. — Дело в том, что в при-
роде есть, например, минерализованные воды 
с литием. Но здесь их нет, нужно строить шах-
ты и разрабатывать литиевые жилы — это на-
много труднее и дороже. В принципе, каких-
то уникальных запасов редкоземельных ме-
таллов на Украине просто нет. Такие же, как 
там, месторождения есть во многих странах 
мира, включая, кстати, и сами Соединенные 
Штаты.
Эксперт привел в пример месторождение 
Маунтин-Пасс в Калифорнии, которое то начи-
нают разрабатывать, то прекращают — в зави-
симости от мировых цен на металлы.
— Надо понимать, что в США очень дорогая ра-
бочая сила и достаточно высокие налоги, поэ-
тому себестоимость добычи, по определению, 
выше, чем на Украине, — считает Виктор Ку-
дрявцев. — Если легко доступные месторожде-
ния редкоземельных металлов на Украине дей-

У
краина вдруг стала лако-
мым куском. США заин-
тересованы в получении 
от Украины редкоземель-
ных металлов, заявил 
американский президент 
Дональд Трамп. По его 
словам, Штаты дают Кие-
ву миллиарды долларов, 

а на Украине есть редкоземельные металлы, ко-
торыми необходимо обеспечить Америку.
— Мы хотим, чтобы то, что мы вкладываем, бы-
ло гарантировано, — заявил Трамп.
Странно. Почему на Украине «нашлись» особо 
ценные природные ископаемые после трех лет 
военных действий с Россией и накануне неми-
нуемого поражения ВСУ?

Карта «острова сокровищ»

— Еще в октябре 2024 года Зеленский предста-
вил так называемый план победы Украины — 
совершенно нереализуемый, но с хорошим 
«крючком» для Запада, — рассказывает полито-
лог Евгений Мезенцев. — К плану прилагалась 
карта бывшей теперь уже Украины — с регио-
нами и стоимостью природных богатств, содер-
жащихся в каждом. Харьковская область — 
685 миллионов долларов, Донецкая — 3,8 мил-
лиарда, Луганская — 3,2 и т.д. Общая стои-
мость — 15 триллионов долларов. Зеленский 
показал, что земля, мол, у нас богатая и за по-
мощь есть чем расплатиться.
Намек был понят правильно.
— Украинцы сидят на минералах стоимостью 
в триллионы долларов, которые могут быть по-
лезны для американской экономики. Поэтому 
я хочу, чтобы мы продолжали помогать Украи-
не, — заявил американский сенатор Линдси 
Грэм (внесен в перечень террористов и экстре-
мистов в РФ), республиканец и активный сто-
ронник Трампа.
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев, пояснил:
— И отдельные государства, и ООН, и МВФ по-
стоянно оценивают стоимость природных ре-
сурсов разных стран, это распространенная 
практика. На начало 2025 года совокупная сто-
имость природных богатств России, например, 
составляла 75 триллионов долларов. США — 
45 триллионов, Саудовской Аравии — 34, Кана-
ды — 33, Ирана — 27 триллионов долларов. Ес-
ли Украина «стоит» 15 триллионов, то это очень 
хороший показатель — она входит в двадцатку 
самых богатых ресурсами стран мира. Но лично 
я в этом сильно сомневаюсь. Вся история Укра-
ины говорит об обратном.
Обратимся к цифрам. В 1990 году, накануне 
распада СССР, ВВП Украины составлял 
293,2 млрд долларов. В 1992-м — уже 22,2 мил-
лиарда, в 13 раз меньше. Затем он рос, потом 
снова падал и в предвоенном 2021 году достиг 
221,9 млрд долларов — т.е. до советского так 
и не вырос.
— Проще говоря, Украина при капитализме 
стала жить хуже, чем при социализме. Страна 
и ее граждане, если брать «среднюю темпера-
туру по больнице», не разбогатели, а обедне-
ли. И тут сам собой возникает вопрос: почему 
в момент сокращения производства и сниже-
ния уровня жизни населения Украина не нача-
ла добывать свои полезные ископаемые? Ведь 
это прекрасный источник дохода! — рассужда-
ет Виктор Кудрявцев. — По идее, все возмож-
ности для добычи имеются. Если в России за-
пасы нефти и газа, как правило, на Крайнем 
Севере, их трудно как добывать, так и отправ-
лять потребителю — нужно строить трубопро-
воды, то на Украине и природные условия не-
сопоставимо мягче, и потребитель ресурсов — 
вот он, в сотнях километров. Более того, это 
потребитель богатый: 450 миллионов населе-
ния Европы, премиальный рынок. Если нет 
технологий добычи, их всегда можно купить. 
Не продают — можно заключить концессион-
ное соглашение: пусть добывают и продают, 
скажем, европейские компании, а правитель-
ство Украины только деньги получает за выда-
чу и продление разрешения. Иными словами, 
даже делать ничего не нужно: отдал недра 
в пользование и получай ренту! Плюс в любом 
случае для украинцев появятся новые рабочие 
места, плюс компании будут платить в бюджет 
еще и налоги — на прибыль, за аренду земель-
ного участка и т.д. И если всего этого не прои-
зошло, значит, все не так просто и кто-то кого-
то обманывает. 

То ли есть, то ли нет

Редкоземельные металлы США крайне нужны. 
Еще летом 2023 года Китай — их основной по-
ставщик на мировой рынок — сократил, напри-
мер, экспорт галлия и германия, необходимых 
для производства микросхем и коммуникаци-
онного оборудования. В результате цены на эти 
стратегические ресурсы выросли почти вдвое. 
Между тем, по подсчетам Геологической служ-
бы США, на Китай сейчас приходится 98 про-
центов всего мирового производства галлия 
и 60 процентов — германия. А в конце прошло-
го года Китай еще поддал жару: полностью за-
претил экспорт в США галлия, германия, сурь-
мы и некоторых сверхтвердых материалов — 
принципиальных для электронной промыш-
ленности и ВПК. 
— Оружие и высокие технологии — два столпа 
американской промышленности, — рассужда-
ет политолог Владимир Жарихин. — Поэтому 
редкоземельные металлы Штатам крайне не-
обходимы, и, возможно, на Украину они наде-
ются.
Директор центра системного анализа и прогно-
зирования Ростислав Ищенко считает, что «бо-
гатство недр» Украины — ровно такая же афе-
ра, как добыча сланцевого газа. Напомним, 
в начале 2010-х в технологии добычи углеводо-
родов произошла «сланцевая революция», по-

Трамп снова удивил. «Мы намереваемся заключить сделку с Украиной, по которой они будут оплачивать нашу помощь их редкоземельными металлами и другими 
товарами», — заявил президент США. По данным украинских властей, в стране есть залежи 21 редкоземельного металла, отнесенного ЕС к перечню «критически 

важных». Но почему эти полезные ископаемые Украина не стала добывать раньше, в мирное время, существуют ли они в природе и что может получить Россия.

Зеленский оценил природные запасы страны в 15 триллионов долларов. Неужели правда?

Цена Украины

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Редкоземельных 
металлов здесь
не больше, чем 
у других государств, 
и добыть их тоже 
довольно сложно

К 2022 году на Украине открыто около 
20 тысяч месторождений 117 видов полез-
ных ископаемых. Из них чуть более восьми 
тысяч с запасами 94 видов минерального 
сырья имеют промышленное значение. 
Разработаны и выявлены залежи нефти, га-
за, угля, торфа, сланцев, урана, марганца, 
хрома и никеля, титана, магния, а также 
алюминия, меди, свинца. Есть золото, сере-
бро, бериллий, литий, цирконий, кобальт, 
олово, вольфрам, молибден, ванадий, гер-
маний и скандий. За право разрабатывать 
месторождения идут серьезные войны. Так, 
в 2018 году бизнесмены, близкие к экс-
президенту Украины Петру Порошенко 
(внесен Росфинмониторингом в список лиц, 
причастных к экстремистской деятельности 
или терроризму), без тендера получили ли-
цензии на добычу лития на месторождении 
в городе Шевченко. Там появилась компа-
ния Petro Consulting, которую затем пере-
именовали в European Lithium Ukraine.

КСТАТИ

процентов — примерно столько 
чернозема уже принадлежит 
американской инвестиционной 
компании BlackRock.
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Карикатура времен начала СВО: 29 апреля 2022 года. Отвергнув Стамбульские соглашения, Зеленский принял военную помощь из США на 31,5 миллиарда долларов. Теперь долг требуют вернуть 

ствительно есть, то Штаты эти металлы в лю-
бом случае будут получать даром — в счет уже 
оказанной помощи. Если исходить из логики 
«с паршивой овцы — хоть шерсти клок», то ло-
гика в идее Трампа — «недра в обмен на ору-
жие» — вполне присутствует. Другой вопрос, 
есть ли у паршивой овцы шерсть. 
А пока, похоже, с шерстью проблемы.
— Если посмотреть на представленную Зелен-
ским карту, то выяснится, что больше полови-
ны ценных украинских ресурсов находятся уже 
либо на конституционной территории России, 
либо в прифронтовой полосе, как, например, 
месторождения в Днепропетровской обла-
сти, — рассуждает Евгений Мезенцев. — Впол-
не возможно, что эта карта — намек: мол, вы 
нам деньги на продолжение войны, а мы для вас 
богатые недра отвоюем. Потому что, напри-
мер, наши войска еще в начале января устано-
вили контроль над литиевыми месторождени-
ями в освобожденном Шевченко. Почти все 
месторождения угля тоже теперь российские.
Кстати, ВСУ пытаются недра если не защитить, 
то хотя бы затруднить к ним доступ. Так, отсту-
пая из Покровска (он же Красноармейск), они 
взорвали шахту возле поселка Удачное — одну 
из самых старых и ценных в регионе, добываю-
щую коксующийся уголь. Там, кстати, несколь-
ко раз производилась модернизация. Как бы-
стро удастся предприятие восстановить — не-
ясно.
Между тем Трамп недавно заявил в интервью 
Fox News, что Украина должна гарантировать 
безопасность американских инвестиций, так 
как может однажды «стать Россией». По его сло-
вам, украинская земля имеет значительные за-
пасы редкоземельных металлов, нефти и газа, 
и США, которые уже вложили в страну сотни 
миллиардов долларов, хотели бы получить об-
ратно их эквивалент.
— Я хочу, чтобы наши, американские, деньги 
были в безопасности. Потому что мы тратим 
сотни и сотни миллиардов долларов. Они могут 
заключить сделку, могут не заключить сделку. 
Они могут стать Россией когда-нибудь. Могут 
не стать Россией,— сказал президент США в ин-
тервью.
Американский лидер отметил, что Вашингтон 
выделил Украине более 300 млрд долларов, тог-

да как Европа — около 100 млрд. Теперь он на-
мерен вернуть эти средства. 
— Я сказал им, что хочу эквивалент 500 млрд 
долларов редкоземельных металлов, и они, по 
сути, согласились сделать это. Так что, по край-
ней мере, мы не будем чувствовать себя глупо. 
Иначе мы глупые,— констатировал Трамп.
Похоже, американский лидер фактически на-
звал цену Украины для России. По сути, он на-
чал торг — как рынке, а значит, переговоры 
с Россией фактически уже стартовали. Что ж: 
если сумма названа, то от нее и следует плясать, 
сбивая цену.

Способ обмануть избирателя

Ростислав Ищенко резюмирует:
— Да, определенные богатства в недрах Украи-
ны, без сомнения, есть. Но верно и то, что до-
быть их по меньшей мере трудно. Даже если 
с Украиной вдруг будет заключено перемирие 
или мир, то как эти месторождения разрабаты-
вать? Кто будет в разработку вкладываться? 
Где найти специалистов для работ в совершен-
но разоренной стране? Лично я считаю, что вся 
эта история с недрами Украины поднята Трам-
пом, чтобы задурить голову своим избирате-
лям. Сейчас он не может предложить ни Украи-
не, ни России варианта мирного урегулирова-
ния, который бы устроил всех, включая сами 
Штаты. Значит, Украине придется и дальше 
помогать — пусть воюет в интересах США, ос-
лабляя Россию. А как убедить избирателя, что 
деньги на Украину нужно продолжать тратить? 
Ведь американский redneck — житель глубин-
ки, простой парень, сторонник Трампа — не 
понимает долгих и запутанных геополитиче-
ских планов. Тем более таких, за реализацию 
которых платят из его кармана. Если же ска-
зать, что украинцы расплатятся с нами за по-
мощь металлами, то помощь Украине будет 
восприниматься как вполне понятное и, глав-
ное, выгодное для США вложение средств. Хотя 
на самом деле, конечно, никаких редкоземель-
ных металлов для США не будет. Разговоры 
о них — дымовая завеса, за которой Трамп пря-
чет свои замыслы.
Евгений Мезенцев не исключает и другую по-
литическую составляющую:
— Простой сценарий: Трамп подписывает с Зе-
ленским договор, по которому Украина обяза-
на рассчитаться своими природными ресурса-
ми за американскую помощь. Дескать, обязу-
юсь поставить одно, второе, третье в счет уже 
полученных миллиардов долларов. Через 
какое-то время заключается мир, перемирие 

или Украина ликвидируется вовсе — это уже не 
важно. И Трамп получает хороший аргумент 
в любом торге с Россией. Логика простая: «Зе-
ленский продал мне ресурсы, а вы их захватили. 
На момент подписания договора США с Украи-
ной эти ресурсы, по всем мировым юридиче-
ским нормам, принадлежали Украине. Так от-
дайте мне эти ресурсы, ведь я за них уже запла-
тил — вот бумага! Не хотите отдавать? Дайте 
что-то еще — подвиньтесь в этом или вот в том 
вопросе». И если мы хотим с США о чем-то до-
говориться, а договариваться в любом случае 
придется, то да, будет нужно подвинуться. Так 
что история с ресурсами (настоящими, кото-
рые реально добыть, или мнимыми) развора-
чивается неспроста. Это часть большой геопо-
литической игры, в которой Штаты хотят на-
брать себе побольше козырей.

Обгорелый чемодан без ручки

А что видим мы, обыватели? Мы видим, что 
продать, оказывается, можно все. Сначала 
власти Украины продали советскую собствен-
ность — президент Кучма передал ее в руки 
«правильным» людям. Затем власти «незалеж-
ной» продали независимость страны, отказав-
шись от выгодного сотрудничества с Россией 
в пользу своего кармана и перспектив вхожде-
ния в ЕС и НАТО. Затем продали украинскую 
землю, приняв закон о том, что ее можно при-
обретать иностранцам. Потом «во имя евро-
пейского будущего» начали продавать людей, 
платя за возможность воровать западную по-
мощь их жизнями на фронте. Казалось бы — 
все, Украина кончилась: продавать больше не-
чего. Но вы плохо знаете «щирых украинцев»! 
Теперь они продают уже не только чернозем, 
но и то, что под ним — полезные ископаемые. 
И лично у меня уже чисто спортивный инте-
рес — а что же можно продать еще? Воздух? 
Воду из Днепра? Легенду о древних украх, вы-
копавших Черное море? Мне кажется, Украи-
на — живой пример того, как жить нельзя. 
То есть, конечно, можно, но недолго. За треть 
века страна умудрилась совершить, пожалуй, 
все возможные и даже невозможные ошибки. 
И каждый последующий ее руководитель 
был либо хуже, либо сильно хуже предыдуще-
го. «Круче» еврея-фашиста Зеленского, мне 
кажется, быть уже не может. И Украина те-
перь, увы, не стоит ничего. Есть такое выраже-
ние — «чемодан без ручки». Так теперь этот 
чемодан еще и обгорелый. А что в нем — лучше 
и не знать. Уж точно не редкоземельные ме-
таллы. 
Увы, «переваривать» Украину мы будем долго 
и тяжело. Для Штатов и коллективного Запа-
да — это все еще актив. Пусть и изрядно разби-
тый, кривой, косой, но все-таки молоток про-
тив России. А для нас — огромная статья расхо-
дов, источник страданий и головной боли. На 
примере Украине мы поняли главное: больных 
на голову родственников нельзя оставлять без 
присмотра. Иначе они сходят с ума окончатель-
но. Особенно если в этом помогают соседи. 
А еще Украина — отличный способ понять себя. 
Точнее, вспомнить — кто мы. Нормальные лю-
ди, которые просто наводят вокруг себя поря-
док, чтобы самим не превратиться в Украину, 
как чуть не произошло в 90-х.
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

По шпалам слегка пружини-
стой походкой бодро шагает 
школьник, только что прие-
хавший на электричке 
и спрыгнувший с платформы. 
Сотрудники транспортной 
полиции, стоящие неподале-
ку,  выдвигаются в сторону не-
совершеннолетнего, чтобы 
пресечь правонарушение и не 
допустить травмирования ре-
бенка.
— Такие рейдовые мероприя-
тия у нас проходят каждые вы-

ходные, — подчеркнула на-
чальник отделения по делам 
несовершеннолетних линей-
ного управления МВД России 
на станции Москва-Павелец-
кая, майор полиции Людмила 
Гусева. — Сотрудники транс-
портной полиции выезжают 
на разные станции и перего-
ны Павелецкого направления 
Московской железной дороги 
(МЖД) с целью недопущения 
правонарушений со стороны 
детей и подростков, а также 
профилактики травматизма.
Она уточнила, что чаще всего 
на Павелецком направлении 
несовершеннолетних право-
нарушителей выявляют на 
станциях Нагатинская, Бирю-
лево Пассажирская, Домоде-
дово и Калинино. Большин-
ство из них переходят желез-
ную дорогу в неположенном 
месте, подвергая опасности 
свою жизнь и здоровье. 
— Кроме того, некоторые под-
ростки ездят на поездах в не 
предназначенных для этого 
местах, а именно между ваго-
нами или на крыше. Одним 
словом — занимаются заце-
пингом, — отмечает инспек-
тор Отдела по делам несовер-
шеннолетних линейного 
управления (ОДН ЛУ) МВД 
России на станции Москва-
Павелецкая, старший лейте-
нант полиции Ахин Агаев. — 
Обе эти проблемы, к сожале-
нию, остаются актуальными 
на протяжении уже несколь-
ких лет. 
В 2024 году сотрудники ли-
нейного управления МВД 
России на станции Москва-
Павелецкая выявили 54 несо-
вершеннолетних зацепера 
и 228 несовершеннолетних, 
переходивших железнодо-
рожные пути в неустановлен-
ных местах. 
Когда сотрудники ПДН видят 
детей, нарушающих закон, 
они доставляют их в отделе-
ние по делам несовершенно-

летних и в обязательном по-
рядке информируют закон-
ных представителей ребен-
ка, которые должны его 
забрать.
За проезд на крышах вагонов 
и в других не приспособлен-
ных для пассажиров местах 
сотрудники транс-
портной полиции 
привлекают под-
ростков старше 
16 лет к админи-
стративной ответ-
ственности по ч. 1 
ст. 11.17 Кодекса 
Российской Федерации об ад-
министративных правонару-
шениях. Она влечет за собой 
штраф от двух до четырех ты-
сяч рублей. 
Несут ответственность и ро-
дители несовершеннолетнего 
за ненадлежащее исполне-
ние обязанностей по его вос-
питанию.

В 2024 году на Павелецком на-
правлении МЖД в результате 
проезда на крыше электропо-
езда в качестве зацеперов по-
гибли один подросток и один 
взрослый. При переходе же-
лезнодорожных путей в неу-
становленном месте погибли 

два несовершенно-
летних. В основ-
ном это происхо-
дит из-за того, что 
люди переходят 
железную дорогу 
в наушниках и ка-
пюшоне, из-за чего 

не замечают приближающий-
ся к ним состав. 
Об этом сотрудники ОДН ре-
гулярно рассказывают на 
лекциях в учебных заведени-
ях, говорят с учениками 
о том, как надо вести себя на 
железной дороге и какие ме-
ры безопасности нужно со-
блюдать.

Помимо обеспечения безопас-
ности людей в поездах, элек-
тричках и на вокзалах сотруд-
ники органов внутренних дел 
на транспорте также несут 
службу на объектах воздушно-
го и водного транспорта. Они 
борются с преступностью 
и террористической угрозой: 
при необходимости проверя-
ют документы граждан, вызы-
вающих у них подозрение. 
На воде они патрулируют реч-
ные порты и ведут работы по 
выявлению преступлений на 
объектах водного транспорта.
Оперативные отделения тран-
спортной полиции занимают-
ся преступлениями, связан-
ными с незаконным оборотом 
оружия, запрещенных ве-
ществ и алкогольной продук-
ции, раскрывают кражи лич-
ного имущества и грузов.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Зацеперам не скрыться

14 февраля. Инспектор ОДН ЛУ МВД России на станции Москва-Павелецкая старший лейтенант 
полиции Ахин Агаев (слева) вручает Рустаму Аминову листовку о правилах безопасного 
поведения на железной дороге

Сегодня свой 
профессиональный 
праздник отмечают 
сотрудники 
транспортной 
полиции России. 
Корреспондент «ВМ» 
отправилась в рейд 
и понаблюдала 
за работой этого 
ведомства. 

15 февраля. Москвич Арсений Любимов изучает анкету, чтобы найти свою вторую половинку 
на «Культурном спид-дейтинге»

Литературные свидания: 
в поисках любви между строк

Случается такое, что в выход-
ной день обычный москвич 
прогуливается на Патриар-
ших прудах и решает зайти 
в рюмочную. Только там вме-
сто барного меню с разными 
настойками вручают... анкету 
для знакомства! Организато-
ры такого проекта «Универ-
ситет Зинзивер» 
 уверены: спид-
дейтинг — для тех, 
кто чувствует себя 
одиноко в боль-
шом городе. Для 
соблюдения «куль-
турного» антуража 
в анкете указаны 
вопросы, которые волновали 
при знакомствах саму поэтес-
су Анну Ахматову.
— Чай или кофе, кошки или 
собаки, Пастернак или Ман-
дельштам — это вопросы, ак-
туальные и по сей день, — 
с улыбкой признается органи-
затор мероприятия художни-
ца Саша Салман. — Мы также 

предлагаем поделиться свои-
ми любимыми книгами и рас-
сказать, над каким фильмом 
плакали в последний раз. 
А дальше каждый уже сам пы-
тается произвести впечатле-
ние на потенциального пар-
тнера.
Предсказуемо, подобные ме-
роприятия больше привлека-
ют прекрасную половину на-
селения. Особо отчаянные 
решили посетить вечер даже 
после закрытия регистрации.
— Я была поблизости, увиде-
ла афишу и решила попытать 
удачу, — признается Алена 
Марковская. — Меня такой 
формат знакомств не пугает. 
После неудачных отношений 
хочется искать любовь в нео-

жиданных местах.
Каждые десять ми-
нут пары меняют-
ся, участники ко-
чуют от одного сто-
лика к другому. На 
удивление, все 
присутствующие 
на вечере — моло-

дые люди не старше 30. Один 
из участников культурного 
спид-дейтинга Эмиль Аблаев 
уверен: знакомиться с девуш-
ками легче в уместной для 
этого ситуации.
— На улице уже как-то не по-
дойдешь, не познакомишь-
ся, — подмечает Эмиль. — 
От приложений знакомств то-

же быстро устаешь, а здесь все 
в одинаковых условиях. Встре-
тил девушку, с которой у нас 
одна и та же любимая книга. 
Всем, однако, так повезти не 
может. И среди претендентов 
в тот день оказалось больше 
любителей кофе и собак. Поэ-
тому уезжаю домой, одиноко 
пить чай и обниматься с ры-
жим котом. В другой раз обя-
зательно повезет!
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

В центре столицы 
в рюмочной прошел 
«Культурный спид-
дейтинг» — формат 
быстрых свиданий. 
Корреспондент «ВМ» 
попробовала найти 
свою судьбу. 

Вчера в столичной школе 
№ 354 имени Дмитрия Карбы-
шева традиционные по-
недельничные «Разговоры 
о важном» во всех классах бы-
ли посвящены персоне леген-
дарного генерала. 
— У нас проходит месячник, 
связанный с памятью Дми-
трия Михайловича, — сооб-
щила исполняющая обязан-
ности директора школы Кри-
стина Спешнева. — Это встре-
чи с ветеранами, показ 
фильмов, работа патриотиче-
ского клуба.
Накануне, в воскресенье, со-
стоялись мероприятия и на 
месте гибели Карбышева — 
в бывшем австрийском кон-
цлагере Маутхаузен, превра-
щенном в мемориальный 

комплекс. Там есть памятник 
Дмитрию Михайловичу. К не-
му возложили цветы россий-
ские и белорусские диплома-
ты, ученики школы при на-
шем посольстве, представите-
ли Российского центра науки 
и культуры в Вене, деятели 
информационного центра 
«Память» (он занимается за-
хоронениями советских вои-
нов на территории 
Австрии), а также по-
томки австрийских 
антифашистов. 
С п е ц и а л ь н о с т ь ю 
Дмитрия Карбышева 
была фортифика-
ция — строительство 
крепостей и прочих 
заградительных соо-
ружений. Родивший-
ся в 1880 году, он на-
чал службу в послед-
ний год XIX века, прошел четы-
ре войны — Русско-японскую, 
Первую мировую, Граждан-
скую, Советско-финскую. Ве-
ликая Отечественная застала 
Карбышева — профессора 
Академии генерального шта-
ба РККА, разменявшего седь-
мой десяток, — в Белоруссии. 
Его фронтовой путь оборвался 
через полтора месяца или даже 
ранее: тяжело контужен-
ный генерал-лейтенант Дми-
трий Карбышев попал в плен 
8 августа 1941 года (по совет-
ским данным) или 18 июля 
(по немецким). И начался его 
ис тинный подвиг длиной 
в 1312 дней. 
Советский инженер и воена-
чальник с таким огромным 
опытом — для вербовщиков 
это был лакомый кусок. При-
чем сопротивление поначалу 

еще ничего не значило. В не-
которых случаях надежды фа-
шистов оправдывались: на-
пример, генерал Андрей Вла-
сов (1901–1946), попав в плен 
в июле 1942 года, пойдет на 
сотрудничество с врагом по-
сле двух месяцев обработки. 
Но специалист по крепостям 
Карбышев сам оказался на-
стоящей твердыней.
Он побывал в тринадцати (!) 
местах заключения на терри-
тории Белоруссии, Польши, 
Германии, Австрии. После 
двух лет бесплодных уговоров 
в 1943 году Дмитрия Михайло-
вича отправили в концлагерь 
Флоссенбург на каторжные 
работы. Но и там он не просто 
подавал окружающим пример 
стойкости — он еще и зани-
мался антифашистской агита-
цией, причем и среди ино-

странных заключен-
ных. Несгибаемый 
генерал мог вполне 
дожить до Победы. Но 
в связи с приближе-
нием фронта фаши-
сты планировали эва-
куировать концлаге-
ря, а перед этим реше-
но было избавиться 
от узников, которых 
считали уже «непер-
спективными». 

Когда именно Дмитрия Кар-
бышева перевели в Маутхау-
зен, точно неизвестно. Не най-
дено и свидетелей его кончи-
ны — о ней сообщали двое 
офицеров, советский и канад-
ский, но они прибыли в лагерь 
в двадцатых числах февраля 
1945 года и услышали обо всем 
от солагерников. По офици-
альной версии, 18 февраля 
1945 года Карбышев вместе 
с большой группой других уз-
ников был облит на морозе ле-
дяной водой...
16 августа 1946 года Дмитрий 
Карбышев был посмертно 
удостоен звания Героя Совет-
ского Союза — единственный 
из более чем восьми десятков 
советских генералов, побы-
вавших в фашистском плену.
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

В помещении для сбора не 
протолкнуться — у контейне-
ров толпятся люди с мешками 
и пакетами.
— Это еще ничего, — делится 
сооснователь и директор по 
развитию экоцентра Сергей 
Тушев. — На прошлой неделе 
люди стояли в очереди, чтобы 
попасть сюда. 
Экоцентр на Чистых прудах 
принимает на переработку 
почти любой вид отходов: от 
бумаги и пластика до фольги-
рованных упаковок. В том чис-
ле и одноразовые батарейки. 
Ежегодно во всем мире 
их производится порядка 
24 миллиардов, из них один 
миллиард — в России. 
— Из этого количества на пе-
реработку идет только около 
двух процентов, — рассказы-
вает Сергей. — Хотя почти лю-
бую батарейку можно сдать 
на переработку и вернуть 
в оборот те вещества, из кото-
рых она состоит. 
Ценным элементом батарей-
ки считается концентрат 
цветных металлов: оксид цин-
ка и тетраоксид марганца. По-
сле переработки их использу-
ют для создания средств, за-
щищающих металлические 
изделия от коррозии. Черные 
и цветные металлы из батаре-
ек отправляются на сталели-
тейные предприятия. 
Если батарейку не утилизиро-
вать, а, например, выбросить 
на свалку, то эти металлы уже 

принесут только вред. При по-
падании в почву одна бата-
рейка делает непригодными 
для использования 20 ква-
дратных метров земли. Если 
же она попадет в водоем, 
то отравленными окажутся 
800 литров воды. 
Попадание в окру-
жающую среду тя-
желых металлов 
несет опасность 
и для человека: при 
попадании в орга-
низм эти вещества 
могут нанести тя-
желый вред, такой как нару-
шение работы нервной систе-
мы, легких или печени.
— Каждый месяц мы отправ-
ляем на заводы около шести-
сот килограммов батареек, — 
делится Сергей Тушев. 
Он показывает один из аппа-
ратов для сбора, который сто-

ит у них в центре: после сдачи 
батарейки в такой аппарат 
можно получить баллы или 
скидку на карту магазина 
парт неров. 
А при выходе из комнаты сбо-
ра висит плакат с QR-кодом, 
перейдя по которому, мож-

но поучаствовать 
в розыгрыше. 
— На самом деле 
многие сдают ве-
щи на переработку 
и без подобной мо-
тивации, — гово-
рит Сергей. — Но 

все равно приятно, когда лю-
ди получают какое-то поощ-
рение.
К плакату подходит пенсио-
нерка Алла Николаевна Смир-
нова. Отсканировать QR-код 
у нее не выходит — по ссылке 
можно переходить всего лишь 
раз в неделю.

— Я прихожу сюда часто, как 
только появляется возмож-
ность сдать что-то на перера-
ботку, — улыбаясь, рассказы-
вает Алла Николаевна. — 
Очень нравится, что люди 
с детьми, с семьями прихо-
дят — приучают с малолет-
ства оберегать природу.
Каждый день в помещении 
для сборов проводится под-
счет людей, которые пришли 
сдавать вещи на переработ-
ку, — для статистики. 
Арсений Тумановский, адми-
нистратор центра, показыва-
ет число на кликере: 127.
— Это пока что! — отмечает 
Арсений. — Еще не вечер.
Сдать одноразовые батарейки 
можно не только в экоцен-
трах, но и во многих сетевых 
магазинах по всей Москве.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

«Крепость» по имени Карбышев 
штурмовали три с лишним года

Сдал батарейку — спас природу! Переработка 
вторсырья помогает экономить полезные ресурсы

Сегодня мир отмечает 
80-летие со дня 
кончины генерала 
Дмитрия Карбышева 
(на фото). Попав 
в немецкий плен, он 
три с половиной года 
отказывался перейти 
на сторону фашистов 
и был замучен 
под конец войны.  

18 февраля 
отмечается день 
рождения батарейки. 
Оказывается, их 
считают одними 
из самых опасных 
отходов. 
Корреспондент «ВМ» 
посетила один 
из столичных 
экоцентров и узнала, 
как и зачем их 
перерабатывают.

16 февраля. Сооснователь, директор по развитию экоцентра ЭкоСборка Сергей Тушев показывает отработанные батарейки 
и аккумуляторы. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Безопасность

■ Переработка одной 
батарейки позволяет со-
хранить тысячу литров 
чистой воды.
■ Батарейки содержат 
больше полезных эле-
ментов, чем, например, 
природная руда.
■ В общей массе быто-
вых отходов батарейки 
составляют всего 
0,25 процента, а по объ-
ему попадающих в окру-
жающую среду вредных 
веществ — почти 
40 процентов.
■ В Австралии перера-
батывается почти 
80 процентов отслужив-
ших батареек.

ФАКТЫ

Среда обитания

Подопытный 
кролик

Спид-дейтинг в переводе 
с английского — «бы-
стрые свидания». Пред-
ставляет собой формат ве-
черинок, на которых люди 
могут познакомиться и по-
общаться. Идея была при-
думана в 1998 году равви-
ном Яковом Дево с целью 
помочь людям, которые 
хотят найти пару или даже 
создать семью. С тех пор 
спид-дейтинг быстро рас-
пространился по всему 
миру, став революцион-
ным способом знакомства 
для успешных и занятых 
профессионалов, которые 
ищут свою вторую поло-
вину.

КСТАТИ

Досье
Дмитрий Михайлович 
Карбышев отличился 
в сражении под Мукде-
ном (1905), при штурме 
крепости Перемышль 
(1915), в Брусилов-
ском прорыве (1916) 
и при обороне Царицына 
(1918). В 1911–1912 
и 1940-х годах руково-
дил работами в Брест-
ской крепости. Свои зна-
ния он применял и в дру-
гой сфере: в частности, 
был консультантом ре-
ставраторов Троице-
Сергиевой лавры. 
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ИСТОРИЯ

Когда в России появи-
лись железные дороги, 
возникла потребность 
в специальном органе, 
который занимался бы 
защитой пассажиров, их 
грузов и расследовал бы 
преступления, совер-
шенные на ж/д. Сейчас 
День транспортной по-
лиции России отмечают 
в честь принятия 18 фев-
раля 1919 года декрета 
«Об организации желез-
нодорожной милиции 
и железнодорожной ох-
раны» и утверждения 
«Положения о рабоче-
крестьянской железно-
дорожной милиции».
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Дешевый эпатаж 
уже никому не интересен

Люди устали от суррогата, 
хотят видеть настоящее Превзойти Евровидение, 

обрести поддержку стран
Инструмент мягкой силы 
изменит эстраду

Конкурсная сцена должна быть без экстремистов

По правде сказать, «Евровидение» ме-
ня никогда не впечатляло. Ни когда 
там все были номера «позитивные 
и пели про любовь», ни когда выпусти-
ли бородатую женщину Кончиту 
Вурст, ни даже год назад, когда певица 
из Исландии в костюме Малифисенты 
изображала эротический дуэт с дьяво-
лом-погорельцем. Смотрела я на все 
это инферно и думала, ну 
что за устаревший трюк. 
Был целый сонм эпатажных 
артистов мирового уровня: 
Мадонна, исполнявшая 
сложный стрип-танец на 
инкрустированном страза-
ми кресте, группа «Рам-
штайн», участники кото-
рой появились в клипе 
в одежде узников концлаге-
ря, Азия Ардженто с ее шоу 
Дракулы и мухами.
Эпатаж как элемент при-
влечения внимания был 
и будет частью индустрии. 
Вопрос в другом, конкурс «Евровиде-
ние» задумывался как песенный 
смотр, но превратился в политиче-
скую площадку, где страны-участни-
цы голосуют не за талант артиста, а за 
«своих», за соседей, с которыми, как 
правило, выгодно дружить.
Каким будет возобновленное «Интер-
видение», пока неизвестно. Во всяком 
случае, задумывается оно как творче-
ский международный эстрадный кон-
курс без политически ангажирован-
ных дивертисментов, этических спе-
куляций и фрик-шоу. К участию уже 
приглашены 20 стран, основное усло-

вие — разделять традиционные цен-
ности. Те, кто застал советское «Ин-
тервидение», о традиционных и не-
традиционных ценностях даже не ду-
мали. Атмосферный, жизнерадостный 
смотр музыкальных номеров просто 
любили. Еще бы, там выступал «чеш-
ский соловей» Карел Готт с хитом 
«Там, кам сходи витр спать», а в поль-

ском Сопоте прославились 
полька Марыля Родович 
с песней «Этой ярмарки 
краски», финка Марион 
Рунг с песней «Синьорит, 
пор фавор» и советская пе-
вица Алла Пугачева с ком-
позицией Ильи Резника 
«Поднимись над суетой».
Интересно, что все это до 
сих пор — хиты, а вот что 
пела Кончита Вурст и де-
сятки других вспомнить 
нелегко.
Символичен и тот факт, что 
у истоков «Интервидения» 

стояли вовсе не чиновники из стран 
социалистического лагеря, а исполни-
тель и композитор Владислав Шпиль-
ман, чья история выживания в оккупи-
рованной Польше послужила основой 
к знаменитому фильму «Пианист», по-
ставленному режиссером Романом 
Полански с Эдрианом Броуди. Выпуск-
ник Варшавской консерватории и Бер-
линской школы музыки, Шпильман 
самолично разрабатывал концепцию 
развлекательного эстрадного конкур-
са для стран соцлагеря. Хочется ве-
рить, что и новым «Интервидением» 
будут рулить профессионалы.

Все новое — это хорошо забытое ста-
рое. Поэтому прекрасно, что сейчас 
вспоминают опыт СССР. Люди устали 
от суррогата, хотят вернуться к чему-
то хорошему, настоящему. Кстати, это 
касается не только культуры. В те го-
ды, например, были популярны сдачи 
норм ГТО. И не так уж давно вновь 
к этому вернулись. В Советском Союзе 
была принята производ-
ственная гимнастика, ког-
да на предприятиях делали 
зарядку перед трудовой 
сменой, в целом пропаган-
дировали спорт. И точно 
так же сейчас многие орга-
низации устраивают по-
добные перерывы для сво-
их сотрудников, проводят 
разминку. В крупных ком-
паниях так вообще предус-
мотрены фитнес-центры 
прямо на работе. 
Конечно же, многие пом-
нят музыкальные конкур-
сы, на которых исполнялись душев-
ные и действительно хорошие песни. 
И это шло на пользу не только арти-
стам, которые становились известны-
ми, развивались, работали на свое 
имя, но и самому зрителю. Ведь всегда 
приятно послушать что-то доброе, хо-
рошее. В частности, я говорю и про 
музыкальный конкурс «Интервиде-
ние», который проводился более 
40 лет назад. В нем участвовали испол-

нители из Европы, Центральной Азии, 
Африки, Америки. Да и побеждали 
действительно профессионалы с хоро-
шими песнями, такие как Карел Готт, 
Лили Иванова, Эва Пиларова, Марион 
Рунг, Николай Гнатюк и многие дру-
гие. В качестве специальных гостей на 
конкурсе выступали мировые звезды 
Глория Гейнер, Петула Кларк, группа 

«Бони М». К сожалению, 
с развалом Советского Со-
юза прекратилось это хоро-
шее мероприятие. В те вре-
мена был неплохим и кон-
курс «Евровидение». Но его 
пиком я считаю 1974 год, 
когда победила группа 
 «АВВА» и после этого по-
шел упадок.
Более сильный упадок 
можно было наблюдать 
и в последние годы, ког-
да пропагандируются не-
традиционные ценности 
участников, а не творче-

ство. А такого не должно быть.
Важно пропагандировать наше пре-
красное достояние, в том числе и то 
творчество, которое создавалось во 
времена Советского Союза. В те годы 
выпустили немало шедевров. И моло-
дежи надо знать об этом. В повседнев-
ной жизни эти композиции практиче-
ски не услышать. Зайдите, например, 
в супермаркет. Редко на фоне звучит 
не иностранная музыка.

Я проработал на музыкальном телеви-
дении более тринадцати лет и продол-
жаю свою деятельность в этой сфере, 
поэтому осознаю, как важно создание 
«Интервидения». На это событие бы-
ли, насколько я знаю, приглашены 
страны СНГ, БРИКС, ШОС, а также 
представители Латинской Америки. 
Мне довелось побывать в каждом из 
этих регионов, и я убежден, что орга-
низаторы «Интервидения» должны 
найти способ открыть серд-
ца всех континентов, уча-
ствующих на равных усло-
виях. Это может быть до-
стигнуто, например, через 
визуальные элементы, спе-
циальные мелодии, темп 
и ритм. Как показывает 
опыт, музыка обладает 
уникальной способностью 
быть международным язы-
ком, который не требует 
перевода. Мне любопытно 
узнать, насколько Латин-
ская Америка воспримет 
нашу страну, Россию. Ин-
тересно, захотят ли участвовать те го-
сударства, которые мы пригласили. 
Примером может служить недавнее 
проведение «Игр будущего», где мы 
увидели, какие страны откликнулись 
на наше приглашение и протянули 
нам руку помощи, а какие остались 
в стороне. 
Конечно, конкурс «Евровидение» дав-
но стал ареной политической борьбы, 
где видно отношение к различным 
странам и к отдельным людям. Однако 
я уверен, что музыка должна быть вне 
политики и границ. Всегда можно 
пригласить кого-то к участию (ту или 
иную страну), но важно, насколько 
дружелюбно будут встречены гости 
и как текущая политика совпадает 
с нашими взглядами. Дружественные 
к нам страны и хорошие люди всегда 
будут рядом, поэтому приглашения, 
конечно же, необходимы. Говоря 

о культурных связях, европейские тра-
диции явно ближе нам. На данный мо-
мент нашей стране предстоит слож-
ная задача. Главное  — не провести 
конкурс в условиях срочного импор-
тозамещения, а сделать так, чтобы он 
смог не только соперничать с «Еврови-
дением», но и превзойти его. Мне ка-
жется, что в нашей стране сейчас и так 
сложная ситуация, и вопрос в том, на-
до ли «переключаться» на какие-то 

музыкально-развлекатель-
ные задачи. 
Если такое все-таки прои-
зойдет и мы действительно 
в короткие сроки создадим 
конкурс «Интервидение», 
то я с уверенностью могу 
сказать, что, безусловно, 
страны СНГ, БРИКС, ШОС 
нас поддержат, а наш рус-
ский зритель, который пло-
хо знает культуру Латин-
ской Америки, с удоволь-
ствием проникнется новой 
для себя музыкой. Кроме 
того, «Интервидение» уже 

проводили в советские годы на Меж-
дународном фестивале песни в Сопо-
те — и это был положительный опыт.

Российская культура богата и разноо-
бразна. Несмотря на все внешние 
обстоятельства, она продолжает вы-
зывать большой интерес со стороны 
других стран. А главное, как бы неко-
торые государства ни пы-
тались, нашу культуру, как 
и любую другую, нельзя за-
претить или отменить. 
И доказательство тому — 
интерес, который проявля-
ют наши зарубежные дру-
зья к «Интервидению».
Этот конкурс отвечает на-
шему курсу по созданию 
многополярного мира. Мы 
должны дать возможность 
принять в нем участие всем 
странам, которые того за-
хотят. И я говорю даже 
о тех государствах, с кото-
рыми у нас сейчас напряженные отно-
шения, потому что они — тоже часть 
многополярного мира, к которому мы 
стремимся. 
На такой конкурс приедут не только 
участники, но и зрители из других 
стран. Так что пусть у тех, кто относит-
ся к нам с недоверием, будет возмож-
ность приехать и посмотреть на 
 русских, на нашу культуру и наши до-
стопримечательности. Пусть они по-
знакомятся с нашей душой и госте-
приимством. А мы их традиционно 
встретим с хлебом и солью.
Кроме того, «Интервидение» — это не 
только элемент мягкой силы, но и ин-
струмент, который может дать новый 
толчок к развитию нашей культуры. 
У нас ведь многонациональное госу-
дарство, в котором живет много та-
лантливых людей. Их нужно показы-
вать миру, несмотря на сложную гео-
политическую обстановку. 
Наша современная эстрада, на мой 
взгляд, нуждается в серьезном обнов-

лении. За последние несколько лет 
у нас появилось очень мало новых 
имен. «Интервидение» станет площад-
кой, где таланты смогут проявить себя, 
поэтому конкурс вызовет не только 

интерес зрителей, но и по-
явление новых звезд нашей 
эстрады. В последнее время 
это особенно нужно, пото-
му как многие прежние 
знаменитости себя давно 
дискредитировали...
Отмечу, что однажды гео-
политическая обстановка 
изменится. И как тогда сло-
жится судьба двух этих по-
хожих международных 
конкурсов — пока сказать 
нельзя. Люди выберут то 
мероприятие, которое бу-
дет сделано лучше и каче-

ственнее. Но самое главное — какой 
творческий результат принесет каж-
дый из них. И я думаю, у нашего кон-
курса будут все шансы победить в этом 
противостоянии. В то же время заис-
кивать и искать чужого одобрения 
нам не нужно: устраивать наше меро-
приятие следует так, как мы посчита-
ем правильным.

Надо начать с того, что такой 
конкурс, как «Интервиде-
ние», уже проводили в совет-
ское время. Он был большим 
полигоном для того, чтобы 
противостоять прозападным 
ценностям, и имел очень хо-
роший эффект. На сегодняш-
ний день конкурс «Евровиде-
ние» деградирует и фактиче-
ски не дает ни зрелищной 
картинки, ни каких-то каче-
ственных песен. Даже его 
рейтинги на ТВ падают. 
Я считаю, что альтернатива 
для того, чтобы противостоять текуще-
му конкурсу, вполне логичная. 
Интересно отметить, что на «Евровиде-
нии» всегда были русскоговорящие лю-
ди. Если посмотреть историю конкурса, 
то каждый раз был исполнитель, кото-
рый знал русский язык, даже если Рос-

сия не была заявлена как 
участница. Наш собствен-
ный конкурс имеет неплохие 
шансы вытеснить «Евровиде-
ние». Ведь если вспомнить, 
что несколько лет назад вы-
ступала Кончита Вурст и все 
сочли это забавным, то при 
просмотре последних высту-
плений становится понятно, 
что лучше не станет. Весь 
конкурс — собрание пред-
ставителей ЛГБТ (запрещен-
ная в России экстремистская 
организация.  — «ВМ»). Ви-

шенкой на торте — побуждением к соз-
данию «Интервидения» стало открытие 
Олимпиады-2024 в Париже. Для многих 
европейцев это стало таким абсурдом, 
что есть вероятность того, что они с ра-
достью примут нашу идею конкурса. 
Наш ответ может напрямую донести 

традиционные ценности и сказать евро-
пейцам: то, что происходит в мире, — 
ненормально. Соответственно, ожида-
ется, что на «Интервидении» будут вы-
ступать адекватные исполнители. Это 
будет большим плюсом для тех, кто хо-
чет заниматься именно музыкой, а не 
политикой. В Европе сейчас происходят 
все большие глупости, например, недав-
но запретили песню «Сигма-бой» двух 
девочек из России, потому что сочли ее 
пропагандой российских традицион-
ных ценностей. Это говорит нам о том, 
что все те, кто оценивает песни, в пер-
вую очередь смотрят на политическую 
составляющую, а не на качество текста 
и музыки. Из-за этого они задерживают 
в развитии свою культуру. Это показы-
вает нам то, что в Евросоюзе не готовы 
воспринимать чужой успех. Мы уже дав-
но приняли, что на «Евровидении» по-
беждают по политическим мотивам.

16 апреля 1969 года. Победители четвертого Международного фестиваля песни в Сопоте (Польша): Иорданка Христова из Болгарии — вторая премия, Муслим Магомаев из СССР — 
первая премия и обладательница третьей премии Кончита Баутиста из Испании (слева направо)

Олег Олегович 
Наконец-то! Никакого западного 
срама на экране телевизора. Жду 

не дождусь. 

Критик_57
Российские «звезды» тоже умеют 
выряжаться так, что смотреть 

стыдно на них. Надеюсь, что к подбору 
участников на конкурс «Интервиде-
ние» будут относиться серьезно. Как 
и к репертуару выбранных исполните-
лей, конечно же. 

Марина Холдеева
«Евровидение» не смотрела 
со времен Димы Билана. Даже 

не знаю, кто там выступал.

Комментарии

Леди Гагара
Фрики заполонили не только за-
падную эстраду. Но эпатаж зрите-

лям всегда нравился. И это не так уж 
и плохо. Вспомните Жанну Агузарову, 
у которой раньше была своя армия по-
клонников. К слову, она и с годами 
свой эпатаж не растеряла. И в ново-
годнюю ночь на телеканале «Россия» 
пела в леопардовых брюках! И никого 
не смутила. Даже военных, участников 
СВО, которые тоже стали гостями про-
граммы. Считаю, что эпатаж и тради-
ционные ценности уживаются вместе. 

Мария Народная
Прекрасно, что кто-то решил воз-
родить «Интервидение». Жду 

с нетерпением это шоу. Интересно, ко-
го выберут выступать от России? Алла 
Пугачева, которая без пяти минут ино-
агент? Ее уже не позовут никуда. 

Марк99
Согласен с автором, что «Интер-
видение» в СССР стало политиче-

ской площадкой, а не песенным кон-
курсом. Где гарантия, что такая исто-
рия не повторится?

Комментарии

Геннадий О.
А кто все эти люди, которых пере-
числила Ольга? Первый раз слы-

шу такие имена музыкантов. Ушел 
 гуглить. 

Екатерина_73
Таких музыкантов действительно 
нужно знать! Жаль, что современ-

ное поколение не слышало о них ниче-
го... Может, с группой «АВВА» хотя бы 
знакомы? И на том спасибо, как гово-
рится.

Алена Водонос
Нет, незнакомы имена музыкан-
тов. Не на слуху они у простых 

обывателей.

Елена Ивановна
В советские годы было не так уж 
много натурального. Просто нам 

нравится с теплом вспоминать про-
шлое. А на самом-то деле и еда сейчас 
вкуснее, песни и фильмы интереснее, 
да и солнце над Москвой как будто бы 
ярче светит.

Комментарии Петр Авдеев
И костюмы всем участницам при-
личные выдайте! Без всяких ми-

ни-юбок и купальников. Все-таки надо 
уважать другие культуры.

А. Углов
Наверное, россияне будут голо-
совать за ярких участников 

из других стран, например из Латин-
ской Америки. Мы ведь совсем их 
культуру не знаем. Что они там носят, 
что поют? Да и африканцы, если прие-
дут, всех покорят. В общем, ждем, 
что же такое нам всем покажут.

Комментарии
Мексиканец с маракасами

Пошел репетировать номер, ви-
деовизитку запишу для отбора. 

Или на прослушивания поеду, может, 
и возьмут меня. 

Ирина Петрова
Надеюсь, на «Интервидение» по-
зовут выступать Шамана. А еще 

можно и Татьяну Куртукову, с ее пес-
ней «Матушка Земля». Только вот как 
африканцы поймут, о чем песня?

Комментарии

Редакторы страницы ВЕРОНИКА УШАКОВА, ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ edit@vm.ru

Споем по-нашему
Президент России Владимир Путин подписал указ о проведении в этом году международного музыкального конкурса «Интервидение» 
в качестве замены участия РФ в «Евровидении». Мероприятие планируют провести в столице и Подмосковье. На данный момент более 

20 стран — Китай, Саудовская Аравия, Азербайджан, Куба, Бразилия и другие — выразили готовность принять участие в конкурсе.
Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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Сегодня точку в номере ставит супружеская пара Павел и Алена Яблоковы. Семья узнала о выставке «Пророк. История Александра Пушкина», которая не-
давно открылась в столичном метрополитене на станции «Воробьевы горы» в честь выхода нового одноименного фильма с актером Юрой Борисовым в глав-
ной роли. Павел и Алена любят читать, пара даже познакомилась в библиотеке! Планируют сходить и в кинотеатр, чтобы посмотреть фильм. 
На небольшой экспозиции в метро представлены костюм поэта Александра Пушкина, голубое платье его возлюбленной Авдотьи Голицыной и других персо-
нажей новой кинокартины. Создатели костюмов вдохновились модой XIX века и современной. Выставка будет открыта до 25 февраля, а ее посещение может 
стать отличным поводом вспомнить и перечитать любимую классику. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Жильцов могут наделить правами применять любые меры самообороны по отноше-
нию к тем, кто незаконно проник в их дом. С такой инициативой выступил депутат 
Госдумы Ярослав Нилов. Он предложил внести это новшество в статью 37 «Необхо-
димая оборона» УК РФ. 

Вопрос дня
Могут разрешить 
защищать свой дом 
любыми способами. 
И как вам?

МИЛАДА ЛЯПИНА
ПСИХОЛОГ

Безусловно, у каждого есть 
право защищать себя и свою 
семью, но иногда использо-
вать все подручные сред-
ства — небезопасно. Давать 
право на применение любых 
мер для обороны — рискован-
но. Велика вероятность того, 
что это может привести к не-
приятным последствиям. Не 
все люди могут оставаться 
с холодной головой, когда им 
грозит опасность. В состоя-
нии паники, тревоги и в кри-
тических моментах такие дей-
ствия могут привести к траги-
ческим последствиям. Тогда 
простая самооборона пере-
растет в нарушение закона. 
Я считаю важным помнить, 
что защита — это не только 
физические средства, но 
и умение решать конфликты.

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА
И СОЦИАЛЬНОПСИХОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОЦЕССОВ РЭУ ИМ. Г. В. ПЛЕХАНОВА

Я поддерживаю данную ини-
циативу. Любой, кто посягает 
на вашу частную собствен-
ность, — нарушает закон. Ис-
пользование любых средств 
самообороны не должно нака-
зываться никакими органа-

ми, потому что человек охра-
няет свою собственность. По-
тенциальным жертвам надо 
действовать быстро, иначе на 
то, чтобы спрятаться, убежать 
или дать отпор нарушителю, 
не хватит времени. Особенно 
если взломщик пришел с ог-
нестрельным или холодным 
оружием. В случаях, когда вы 
идете домой и видите, что увя-
зался «хвост» или кто-то при-
стально следит и наблюдает 
за вашими действиями, ни 
в коем случае нельзя откры-
вать дверь в квартиру, потому 
что злоумышленник может 
толкнуть и закрыть за собой 
дверь. Таким образом, я счи-
таю, что дома и даже возле не-
го необходимо делать все, что-
бы защитить себя и свою 
жизнь. 

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Я считаю, что инициатива хо-
рошая. Очень часто в новостях 
появляются сообщения о том, 
что тот или иной человек по-
страдал при попытке проник-
новения в дом. У меня есть 
множество знакомых, кото-
рые живут в квартирах на пер-
вом этаже. Часто они жалуют-
ся на то, что видят, как кто-то 
подолгу стоит и смотрит на 
окна. Люди, которые хотят со-
вершить преступления, следят 
за тем, как часто человек появ-
ляется дома, сколько жильцов 
находится в квартире. Они 
подгадывают время, чтобы со-
вершить кражу, а что будет, 

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

если в этот момент вы находи-
тесь дома? Конечно, в таких 
случаях необходимо позво-
лить собственнику жилья за-
щищать свой дом и жизнь 
близких. Также я бы посовето-
вал научиться хотя бы мини-
мальной самообороне.

ИВАН СОЛОВЬЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЮРИСТ РОССИИ

Я не считаю, что такая иници-
атива приведет к чему-то хо-
рошему. Законопроект пред-
усматривает, что самооборо-
на в жилище не должна влечь 
за собой уголовно-правовых 
последствий практически ни 
в каком случае. Это значит, 
что человек, находясь в жили-
ще, может обороняться даже 
с превышением допустимых 
мер обороны. Они основыва-
лись на средневековом прин-
ципе «Мой дом — моя кре-
пость». На мой взгляд, с тех 
времен уже многое измени-
лось и такой принцип не-
сколько устарел. И я не пони-
маю, чем насилие, совершен-
ное в жилище, отличается от 
любого, совершенного в дру-
гом месте. Ведь на человека 
могут напасть где угодно. По-
лучается, что таким законом 
мы даем возможность реали-
зовывать любой умысел при 
обороне жилища. Еще надо 
будет разбираться, что на-
звать жильем. Например, 
можно ли отнести к этому тер-
мину номер в гостинице или 
отеле. Если такую поправку 
в закон примут, то многие лю-
ди могут подумать, что уже 
можно причинять вред чело-
веку, который пролез в чужой 
огород за яблоком. Вызывает 
опасения, что эту норму мож-
но будет использовать для 
инсценировки умышленного 
убийства и в ближайшие годы 
их станет много.

Бросить все,
уехать в деревню

Сегодня исполняется 245 лет со дня 
рождения художника Алексея Венеци-
анова. Хороший повод вспомнить, от-
куда есть пошла русская живопись. Не 
из надменного Санкт-Петербурга с его 
Академией художеств и император-
ским двором, при котором работали 
выписанные из-за границы мастера. 
Не из Москвы, только возрождавшей-
ся после наполеоновского пожара, где 

важнейшим из всех искусств была, конечно, архитектура. 
Наша национальная школа живописи родилась в твер-
ском сельце Сафонкове. Не пытайтесь найти его на кар-
те — время стерло буквы, а на спутниковых снимках те-
перь виден лишь наступающий лес.
А в 1819 году в этом своем именьице обосновался поме-
щик Венецианов. Ему было уже под сорок. В Питере он 
служил чертежником, землеме-
ром, чиновником разных ве-
домств. Алексей Гаврилович вы-
шел в отставку, чтобы посвятить 
себя свободным искусствам. 
Правда, систематического худо-
жественного образования он не 
получил. Его академией стал Эр-
митаж, где талантливый самоуч-
ка копировал старых мастеров, 
а учителем — дававший ему уро-
ки живописец Боровиковский. 
Но этого хватило, чтобы работы 
Венецианова, в основном пор-
треты, стали известны.
В деревне Алексей Гаврилович 
нашел совсем иные темы: про-
стой быт крестьян, их жизнь 
и труд на земле. Там и сформиро-
вался стиль Венецианова. Узна-
ваемы неяркие краски, точность 
в деталях, сентиментальность 
и некая отрешенность, погру-
женность в себя его моделей. Художник не гнался за мо-
дой, пренебрегал академическими традициями, чурался 
эффектов. А главное, никому не подражал. Так в тверском 
захолустье родился русский лирический жанр. Да, можно 
сказать, вся национальная школа живописи.
Слово «школа» здесь не случайно. Венецианов начал 
учить рисовать способных ребят. Четверо его питомцев 
стали академиками. Но самыми талантливыми были, по-
жалуй, другие. Это рано умерший Никифор Крылов, 
успевший написать шедевр — «Русскую зиму», и Григо-
рий Сорока, крепостной крестьянин с незадавшейся судь-
бой, лучшие картины которого столь же грустны и мечта-
тельны, как работы его великого учителя.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Лекция
Правовые вопросы 
трудоустройства

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
18 февраля, 10:00, бесплатно
Гости получат рекомендации 
по выстраиванию отношений 
с работодателем.

Тренинг
Открытый урок 
по скорочтению

 Новокузнецкая
Ул. Пятницкая, 3/4, стр. 1
Школа скорочтения
18 февраля, 19:30, бесплатно
Гости узнают, как читать в три 
раза быстрее, концентриро-
ваться на любом деле и лучше 
усваивать полученные знания.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Профессиональный праздник 
гиды встретят за работой
На ВДНХ готовятся отметить 
Всемирный день экскурсо-
вода. «ВМ» узнала подроб-
ности. 

Международный день экскур-
совода отмечается 21 февра-
ля. На ВДНХ в честь этого 
праздника в рамках акции 
«Московские истории» прой-
дут тематические туры.
— Экскурсии по ВДНХ прово-
дятся с момента открытия 
комплекса 1 августа 1939 го-
да,— отметила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина (на фото).
21 февраля в павильоне № 1 
пройдет экскурсия «Цен-
тральный» — сердце ВДНХ. 
Сквозь годы и эпохи». Гости 
увидят богатое убранство 
интерьеров, масштабные жи-
вописные полотна и огром-
ный скульптурный горельеф 
работы Евгения Вучетича. 
А 22 февраля по территории 
ВДНХ пройдет тематический 
тур, участники которого смо-
гут совершить настоящее пу-

тешествие во времени и про-
странстве. Они увидят глав-
ные архитектурные жемчу-
жины выставки, узнают 
интересные факты об экскур-
сионной деятельности на 
ВДНХ в разные годы — напри-
мер, почему раньше посети-
тели допускались на террито-
рию только в составе экскур-
сионных групп.
22 и 23 февраля в центре «Кос-
монавтика и авиация» гостей 
ждет обзорная экскурсия. 
В экспозиции представлена 
история отечественной космо-
навтики от запуска первого 

спутника до Международной 
космической станции, став-
шей самым большим и доро-
гим объектом, который люди 
построили в космосе. Кроме 
того, посетители увидят уни-
кальные экспонаты: орбиталь-
ную станцию «Алмаз», леген-
дарный двигатель РД-170 
и один из полноразмерных об-
разцов станции «Мир».
23 февраля в павильоне № 1 
пройдет обзорная экскурсия. 
Вместе с экскурсоводом 
участники узнают историю 
создания скульптуры «Рабо-
чий и колхозница» и смогут 
полюбоваться куполом цен-
трального зала. Также в сте-
нах павильона расположена 
экспозиция живописных 
и скульптурных произведе-
ний из фондов Третьяковской 
галереи. 
Участие во всех экскурсиях 
бесплатное, по предваритель-
ной регистрации на сервисе 
Russpass.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
КоллекционированиеЮридические

услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Проверят 
уровень знаний
немецкого 
Вчера стартовала всероссий-
ская открытая акция Tolles 
Diktat. Этот открытый дик-
тант по немецкому языку на-
правлен на популяризацию 
культуры и истории немцев 
России.

Участникам предложат про-
верить знание немецкого язы-
ка. Каждый может выбрать 
уровень сложности, соответ-
ствующий их подготовке. 
В этом году появилась катего-
рия А1 для самых юных ребят, 
изучающих немецкий язык.
Написать диктант можно оч-
но или онлайн до 28 февраля. 
Офлайн-акции уровня В1 
пройдут 27 февраля. Итоги бу-
дут известны после 16 марта.
Организаторами акции высту-
пают Международный союз 
немецкой культуры и Томский 
областной российско-немец-
кий дом.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru


